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El Influyente es una opción que no intenta descubrir el hilo 
negro, pero tampoco ser una publicación más. Queremos 
ser vigilantes del quehacer político en la CDMX y escribir 
sobre ello. Aquí no habrá otra cosa que no sea de impacto 
para la comunidad capitalina. Quien busque algo que de 
una u otra forma no tenga que ver con los chilangos, este 
no es el espacio. Aspiramos a ser referente y a que, cuando 
alguien quiera saber lo que pasa en la grilla de la capital, 
diga: tienes que leer El Influyente.

LOS IRREVERENTES
ALEJANDRA MARTÍNEZ comenta que el de-
rrumbe de la plaza Artz Pedregal abrió de 
nuevo el debate sobre el mecanismo por el que 
se ha venido autorizando la construcción de 
plazas, edificios y otras estructuras en la ca-
pital del país, en particular por las autoridades 
emanadas del PRD, partido que sufrió el mayor 
descalabro electoral en la ciudad. El derrumbe 
de la plaza se suma, dice, al derrumbe electoral 
de ese partido.

ERNESTO OSORIO compara a Andrés Manuel 
López Obrador con el ex presidente Luis Eche-
verría, ya que, afirma, la retórica del virtual 
presidente electo se asemeja a la de quien go-
bernó el país durante el sexenio de 1970-1976. 
Además de que, al igual que Echeverría, López 
Obrador contará en su mandato con la hegemo-
nía de un partido único que dominará el Con-
greso federal. Por lo que considera necesario el 
fortalecimiento de las agrupaciones de la socie-
dad civil para que sirvan de contrapeso político

JAVIER RAMÍREZ analiza la crisis interna en el 
PAN luego de la derrota electoral, y señala que 
el grupo de Ricardo Anaya intenta deshacerse 
de sus rivales más incómodos y ajustar cuentas, 
antes de que se defina el relevo en el partido. El 
ex candidato presidencial busca la revancha y 
ganar tiempo a fin de evitar el reagrupamiento 
de grupos antagónicos, afirma.

ALBERTO CUENCA analiza los resultados elec-
torales que obtuvo la alianza PAN-PRD-MC en 
el llamado Frente opositor y señala que segura-
mente los panistas deben estar arrepentidos de 
haberse aliado con los perredistas, dado que ni 
en la elección para la Presidencia de la Repúbli-
ca ni en la de la CDMX, el partido del sol azteca 
aportó votos. El PRD, asegura, se convirtió en un 
ancla, incluso en los bastiones amarillos.

ELENA CHÁVEZ critica el nombramiento de 
Cristina Cruz Cruz como coordinadora ge-
neral del presidente electo Andrés Manuel 
López Obrador, y quien será la responsable de 

entregar millonarios recursos a las alcaldías 
en la CDMX. Comenta que Cruz tiene antece-
dentes de corrupción en su paso por la Red de 
Transporte de Pasajeros (RTP) donde fue geren-
te de Sistemas durante el gobierno de Marcelo 
Ebrard.

GERARDO JIMÉNEZ hace un perfil de Raymun-
do Collins, quien suena para ser el próximo 
titular de la Secretaría de Seguridad Pública 
de la CDMX, en sustitución de Hiram Almeida. 
Señala que apenas se escuchó el rumor en los 
pasillos del Ayuntamiento, el todavía titular del 
Instituto de Vivienda, se reunió con mandos de 
la policía capitalina. Collins es cercano a Mar-
celo Ebrard..

LUIS VELÁZQUEZ comenta que cayó de sor-
presa la designación de Alejandro Encinas con 
subsecretario de Gobernación, ya que todo in-
dicaba que sería el próximo coordinador de la 
bancada de Morena y presidente de la mesa di-
rectiva del primer Congreso Constituyente de la 
CDMX. Ahora suenan los nombres de Eduardo 
Santillán, Ernestina Godoy, Guadalupe Chavira 
y Valentina Batres.

ARTURO PÁRAMO afirma que hubo un  “encon-
tronazo” entre Miguel Ángel Mancera y Manuel 
Granados con Raúl Flores, ya que tanto el ex 
jefe de gobierno de la CDMX como el dirigente 
nacional el PRD le reclamaron al líder de ese 
partido en la ciudad, el haberlos señalado como 
co-responsables de la derrota electoral. El golpe 
fue tan duro, señala, que el futuro de personajes 
otrora poderosos como Héctor Serrano, está en 
suspenso.

HUGO MORALES critica a los medios de comu-
nicación mexicanos por repetir la información 
que surge de las acciones que ha anunciado An-
drés Manuel López Obrador sin cuestionarla. 
Incluso, dice, nadie cuestiona lo que dicen sus 
voceros, pues se asume que si lo dicen ellos es 
porque lo dice AMLO. Ni los anuncios que hace 
ni sus colaboradores son cuestionados. 
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• Después de la derrota electoral, en la que prácticamente se borró al 
PRD de la Ciudad de México, se dice que quienes alguna vez ocupa-
ron puestos políticos están preocupados por su futuro laboral. Quizá 
llegó la hora de reinventarse y explotar otros talentos. Como Héctor 
Serrano, quien alguna vez presumió sus habilidades en la charrería.

¡ARREEE!
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predecir lo que va a pasar 
mañana, el mes próximo y el 
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después por qué fue que no 
ocurrió lo que el predijo."
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donde tampoco es militante, pero se da 
el lujo de escoger el cargo que mejor le 
acomode.

Hoy es diputado local y asu-
mirá como presidente del pri-
me r Con g r eso de l a  C DM X                                                                                                           
pero solamente hasta diciembre, cuan-
do dejará su curul para ir como sub-
secretario de Gobernación con Olga 
Sánchez Cordero en la administración 
de López Obrador.

En una situación normal Alejandro 
tendría que dejar su lugar al suplente, 
Ricardo Ruiz, y concentrarse en prepa-
rar –como lo están haciendo todos los 
demás pejistas- su llegada a la subse-
cretaría que le ofrecieron.

Parece que el todólogo primero asu-
mirá -un par de meses- su diputación 
local para hacer el reparto del pastel 
en el nuevo Congreso, y dejará Don-
celes cuando ya esté todo armado en 
comisiones y órganos de gobierno de 
la Legislatura.

El argumento es que él fue el pre-
sidente de la Asamblea Constituyente 

partido único y ser socialista era in-
cluso mal visto por la mayoría de los 
mexicanos. Él se mantuvo fiel a la cau-
sa hasta que a finales de los 80 se fundó 
el PRD y entonces pudo llegar al Poder 
Legislativo.

En el camino ejerció cargos en la 
administración pública local, uno de 
ellos como secretario de Ecología, y 
hasta fue fallido candidato a la dele-
gación Álvaro Obregón, elección en la 
que fue derrotado por el PAN.

Pero en los últimos años Encinas 
jamás ha sufrido por chamba, pues 
brinca de curul en curul a pesar de no 
tener ningún trabajo territorial y no 
estar comprometido con ninguna de 
las tribus.

Sus detractores aseguran que ha 
encontrado la forma de navegar con 
la corriente y siempre cae para arriba, 
pues se mantiene a la espera de cómo 
se mueven las aguas para subirse a la 
ola ganadora.

Así lo hizo durante años en el PRD 
y ahora lo empieza a hacer en Morena, 

S
in haberse comprometido 
jamás con tribu alguna del 
PRD, Alejandro Encinas 
Rodríguez se ha vendido co-
mo la mejor opción para ser 

considerado “la  tercera vía” cuando 
de solucionar una disputa interna en 
su partido se trata.

Así fue como llegó a jefe de Gobier-
no sustituto de Andrés Manuel López 
Obrador en 2005, fecha en la que el ta-
basqueño se lanzó por primera vez en 
busca de la Presidencia de la República, 
que por cierto perdió ante el panista 
Felipe Calderón.

Para concluir el mandato consti-
tucional que López Obrador dejaba 
vacante, el PRD hizo consultas que ter-
minaron en las disputas de siempre, lo 
cual abrió el camino para que se deci-
dieran por el “inofensivo” Encinas, que 
podría mantenerse en la neutralidad.

Lo mismo ocurrió 
cuando, luego de los 
video-escándalos, las 
tribus se disputaban 
la presidencia 
nacional del PRD 
y Alejandro surgió 
como opción de 
los enemigos de la 
corriente Nueve 
Izquierda, que al 
final impuso a Jesús 
Ortega en medio de 
un “chuchinero”, como 
calificaron el proceso 
los perdedores.

Y no es que Encinas haya sido in-
congruente; por el contrario, siempre 
se ha mantenido en la izquierda, in-
cluso cuando el ser de esa corriente 
política significaba menos que nada, 
pues llegó a ser dos veces candidato 
del Partido Socialista al Gobierno del 
Edomex.

Eran los tiempos de PRI como 

que aprobó la Constitución de la CD-
MX, y cuyas leyes tendrán que ser ar-
monizadas por la próximo Legislatura 
en la capital.

Y ese podrá ser buen argumento, 
pero si no se va a quedar ni siquiera a 
completar el Primer Periodo Ordina-
rio de Sesiones en Donceles, pues para 

qué asume.
Lo que pasa es que quizá sea 

el único diputado de la nueva 
jauría al que los demás respetan y 

su faceta de todólogo le ayude a cal-
mar a las fieras y a repartir el pastel 
entre los morenos antes de irse, para 
evitar que se despedacen entre ellos.

Al menos ese favor le pidió Claudia 
Sheinbaum, próxima jefa de Gobierno 
de la ciudad, a quien lo que menos le 
conviene es que haya escándalos en 
Donceles, al menos durante el inicio 
de su administración.

Ello se debe a la carencia de verda-
deros cuadros de peso y a la voracidad 
de las nuevas tribus morenas que se 
están incubando y pronto empezarán 
a salir del huevo. Encinas es un mal 
necesario y, una vez más, su carácter 
“neutral” lo favorece.

De pronto nadie se acuerda que 
ni siquiera está afiliado al partido de 
López Obrador y que, antes de sumar-
se a la campaña de Morena, era prote-
gido del ex jefe de Gobierno Miguel 
Ángel Mancera, quien le depositó toda 
su confianza.

Fue gracias a Mancera que Encinas 
llegó a ser no sólo constituyente, sino 
presidente de esa Asamblea, y al final 
de pagó traicionándolo a él y al propio 
PRD, pues nunca ha tenido ataduras 
ni corrientes.

Es, ha sido y seguirá siendo un po-
lítico sin compromisos, sin grupos y 
actuando siempre en las coyunturas 
–algo que domina muy bien- para co-
locarse en las mejores posiciones sin 
haber sudado la camiseta.

De ser un militante de izquierda só-
lido, Encinas se ha transformado en un 
chambista a la caza de oportunidades 
para colocarse donde hay beneficios. 
Es un todólogo siempre listo para eje-
cutar la chamba que le asignen.

Si bien ha reforzado su fama de 
político “neutro”, también lo ha hecho 
como persona poco leal hacia quien le 
tiende la mano. 
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JORGE ROMERO
EL QUE HABLA ES... 

COORDINADOR DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PAN.

No hay que 
pichicatear el triunfo

• Dice que el Frente fue una buena idea que 
sus integrantes no supieron vender

ASEGURA JORGE ROMERO QUE MORENA GANÓ CON CONTUNDENCIA

ADRIÁN RUEDA

T
ras las elecciones en las que 
Morena arrasó con sus oposi-
tores en el país, incluyendo la 
CDMX, el panista Jorge Rome-
ro hace un balance del proce-

so y dice que ni ellos ni el PRD supieron 
vender el Frente que proponía un Go-
bierno de Coalición.

Coordinador del PAN en la Asam-
blea Legislativa y líder real de ese par-
tido en la capital, el legislador asegura 
que el ir juntos con la izquierda y con 

el Movimiento Ciudadano fue buena 
idea, pero que quizá no hubo tiempo 
de posicionarla entre los electores.

“Si es una idea que, por lo pron-
to, la gente no nos compró, pues 

se entiende; lo tenemos que 
asumir y sin pichicatear el 
triunfo, porque además, 
quien triunfó, triunfó con-
tundentemente, y con la 
misma claridad lo digo”. 

A pesar de defender esa 
alianza, Romero acepta 
que quizá algunos votan-
tes no se sintieron cómo-
dos eligiendo a alguien de 
un partido distinto al su-
yo, pero confía en que el 
Frente de partidos conti-
núe ahora en el tema le-

gislativo, aunque 
no de 

manera institucional.
Entrevistado en sus oficinas de El 

Zócalo, el panista rechaza que haya ha-
bido traiciones al interior de su partido 
durante el proceso electoral, pero acep-
ta que algunos de sus compañeros se 
rindieron antes de tiempo.

El coordinador panista defendió 
también la elección de sus candidatos 
y dijo que fueron los adecuados, y que 
si hubieran sido otros, habrían perdido 
igual, porque Andrés Manuel arrolló.

Sobre el contrapeso que deberán ser 
en la cámaras, aseguró que su partido 
será una oposición responsable y apo-
yará al nuevo gobierno para que le sal-
gan bien las cosas, pero que no dejarán 
de señalar errores.

En tanto, los integrantes del Frente 
aún evalúan las causas de la derrota.

P.- ¿Qué pasó en el Frente que tanto 
les costó construir, pues les pasó un 
vendaval en las elecciones?

R.- Nosotros estamos muy conscien-
tes de que se tomó una decisión que 
pensamos mucho, no fue una decisión 
al "ahí se va", como dijera el clásico. Si 
tú me dices que nos pasó un vendaval, 
y “p’a que te digo que no, si sí”, por su-
puesto que tenemos que hacer mucho 
análisis. Yo creo que no es una mala 
idea, y la voy a seguir sosteniendo, no 
soy de los que según un vendaval o se-
gún un día de campo cambio de opi-
nión. Yo sigo sosteniendo que la idea 
central del Frente no era solamente una 

coalición electoral; era una 
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puesto que tenemos que hacer mucho 
análisis. Yo creo que no es una mala 
idea, y la voy a seguir sosteniendo, no 
soy de los que según un vendaval o se-
gún un día de campo cambio de opi-
nión. Yo sigo sosteniendo que la idea 
central del Frente no era solamente una 

coalición electoral; era una 
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coalición de Gobierno, esa era la esen-
cia, tanto a nivel nacional como local, 
que hiciéramos un frente. Lo que mu-
chos pudieron considerar como "con-
venenciero" porque PAN y PRD, que 
llevaban por lo menos peleándose 20 
años en la capital, iban a estar en una 
boleta electoral. Era,  desde nuestro 
punto de vista, como una virtud el po-
der institucionalizar que los que pen-
sábamos diferente  podíamos 
enfocarnos a lo que podían ser coinci-
dencias, esa era la esencia del Frente. 
Tenemos que tener los oídos abiertos, 
los ojos abiertos; fue una idea que, por 
lo pronto, la gente no compró; simple-
mente no lo logró. 

Si tú me preguntas específicamente 
qué fue lo que pasó con el Frente, por 
qué los resultados electorales como ta-
les, yo te diría así de franca y claramen-
te: porque hubo muchas personas a las 
que no les supimos explicar esas bon-
dades como Frente, y sinceramente creo 
que hubo muchas personas del PAN 
que no se sintieron a gusto votando por 
el PRD, y estoy seguro que hubo muchas 
personas del PRD que no se sintieron a 
gusto votando por el PAN, nada más que 
claro. En esto seguimos, mientras Dios 
nos de vida, lo aprendemos, vamos a 
mantener -como te dije- los oídos y los 
ojos abiertos, y se hace camino al andar. 
Ya sabemos que si una buena idea de 
origen no se sabe transmitir, a lo mejor 
es algo que la gente no te compre, quizá 
si hubiera habido más tiempo, quizá.
P.- O sea, ¿a pesar de la derrota fue 
una idea correcta integrar un 
Frente con el PRD y con MC?

R.- Claro, es como si yo te pusiera de 
ejemplo un matrimonio que no funcio-
nó, como muchos que hay, simplemen-
te yo no voy a ser alguien que en ese 
supuesto de un divorcio me ponga a 
hablar mal de la ex pareja. Al contrario, 
hay que verlo bien, qué fue en esta me-
táfora los que fueron momentos felices. 
Hay muchas personas del PRD que más 
allá de una coalición, yo sinceramente 
aprecio, y que pretendo seguir apre-
ciando en lo personal por siempre. Ya 
iremos platicando qué fue del desenla-
ce, pero yo no voy a ser alguien que 
según un resultado electoral, ahora me 
ponga a criticar que todo fue un terrible 
error. Fui parte de generar una coali-
ción con el PRD y con Movimiento Ciu-
dadano en la ciudad por las razones que 
en ese momento tuvimos, Pensamos 
que podía ser una opción interesante, 
insisto, la de tener en un gobierno algo 
nuevo, algo que no existe en este país 
ni en esta ciudad. De tener contrapesos, 
de balancear las decisiones también 
desde un Ejecutivo, si es una idea que 
por lo pronto la gente no nos compró, 
pues se entiende, lo tenemos que asu-
mir y sin pichicatear el triunfo, 

porque además, quien triunfó, triunfó 
contundentemente, y con la misma cla-
ridad lo digo. 
P.- Dices que a lo mejor algunos pa-
nistas y perredistas no se sintieron 
cómodos con esta alianza, ¿falla-
ron los candidatos? ¿Fue difícil 
vender políticamente a Alejandra 
Barrales entre los panistas y a Ri-
cardo Anaya entre los perredistas?

R.- Yo no creo que Alejandra Barra-
les haya sido una mala candidata; al 
contrario, con todo lo que es, ha sido y 
estoy seguro que será -porque aquí no 
hay derrota ni victoria definitiva-  una 
mujer a la que yo, por lo menos, siempre 
vi enfocada. Siempre amable, sonriente 
y con intención de contagiar ánimo, de 
ofertar a los ciudadanos un buen Go-
bierno de Coalición, y yo le aplaudo 
mucho lo que hizo. Esta es mi opinión 
personal, por supuesto que no puedo 
saber cuál es la opinión individual de 
los millones de panistas en la ciudad. Yo 
en lo personal aplaudo lo que hizo como 
candidata, y creo que fue una decisión 
correcta en su momento. Y de Ricardo, 
exactamente igual, yo sé cuáles son los 
talentos que tiene y cuáles son sus áreas 
de oportunidad. Esto aplica para cual-
quier individuo, y simplemente creo 
que con todos los errores que tú quieras 
que pudo haber tenido la campaña pre-
sidencial, creo que más que haya per-
dido Ricardo o que haya perdido Meade, 
más bien ganó contundentemente An-
drés Manuel López Obrador. O sea, yo 
sinceramente creo que con ninguna 
otra candidatura presidencial se le hu-
biera ganado a Andrés Manuel. Es bru-
tal -no sé si esa sea la palabra- la 
diferencia que existió, yo no me espe-
raba esa diferencia, muchos no nos es-
perábamos esa diferencia, y creo que 
más que ver quien perdió, pudo haber 
tenido una campaña perfecta Ricardo, 

pero de todos modos era tal el impulso, 
que más bien ganó López Obrador.
P.- ¿Hubo traiciones en el PAN?

R.- ¿Traiciones hacia quién?
P.- Hacia Anaya o hacia las decisio-
nes del panismo. Por ejemplo, de 
los gobernadores del PAN que se 
agruparon antes de las elecciones. 
Todo mundo lo interpretó como un 
mensaje de que no estaban de 
acuerdo ni con el partido y ni con el 
candidato. ¿Hubo traiciones?

R.-Sinceramente no lo sé, para qué 
me pongo a calcular. Puedo tener mis 
cálculos, pero ninguna constancia. Creo 
que lo que sí hubo fue anticipaciones 
irresponsables, eso sí; no sé si llegue al 
grado de traición, ni siquiera creo que 
el PAN esté orgánicamente compuesto 
como para poder ejercer una traición 
significativa a la hora de los votos. El 
PAN no es un partido de estructuras y 
nunca lo va a ser; no es como para que 
tú digas que más allá de la simpatía re-
al electoral que algún liderazgo del PAN 
pueda mover uno, dos, tres puntos. Den-
tro del partido no es así, quien te diga 
que el PAN te mueve dos, tres puntos o 
más en una elección constitucional te 
miente, eso no es el PAN. Yo creo que lo 
que hubo fue anticipaciones derrotistas 
irresponsables y que en el PAN vamos 
a entrar a un cause fuerte, vamos a en-
trar a una inercia fuerte, difícil, pero 
que también yo considero necesaria, a 
lo mejor se ventila esa misma pregunta 
que tú haces dentro del PAN, ya cada 
quien sabrá cómo contestar.
P.- ¿A tu juicio el Frente ya murió 
ahora que el PRD está disminuido?

R.-No lo creo, al contrario. Yo veo 
todos los signos, pero de que es un Fren-
te que va a proseguir en lo parlamenta-
rio. No lo veo como una forma 
institucionalizada, de manera formal, 
solemne, pero sí en términos fácticos.

Estoy seguro que en el próximo Con-
greso de la Ciudad va a haber temas en 
los que todos los grupos parlamentarios 
opinemos igual, y te aseguro que va a 
haber otros supuestos en donde los de-
más partidos tengan su propia opinión, 
pero para nada se está pensando en “ya 
no te quiero ni volver a ver a ti, PRD”. Ni 
lo está pensando el PAN ni siento que 
lo esté pensando el PRD o el MC. Inclu-
so, me atrevería a decir que otros par-
tidos, no sé si PRI, pero creo que otros 
partidos pueden tener la misma lógica, 
si es que la lógica que se persigue es la 
de ser una oposición más organizada.   
P.- A pesar de la derrota van a tener 
un diputado más de los que actual-
mente tienen en Donceles, entre 
ellos Mauricio Tabe, Federico Do-
ring y Christian von Roehrich, ¿a 
quién le vas para coordinador?

R.-Estoy consciente, de entrada, en 
fortalecer los esquemas que no sean 
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una ficción. Es decir, fortalecer desde 
mi mucho o poco liderazgo lo que tiene 
sustento en la realidad; si no hay una 
coordinación en el próximo grupo muy 
sustentada en los demás diputados y 
diputadas, o por lo menos en la mayoría 
de ellos, es lo que yo llamo una coordi-
nación ficticia, muy débil, muy endeble. 
Soy alguien que aprecia todo lo que se 
pueda apreciar o pensar, respeto los 
tiempos y respeto los lugares. Podrán 
decir misa, pero fui absolutamente res-
petuoso con Christian von Roehrich 
como jefe delegacional. Yo goberné Be-
nito Juárez del 2012 al 2015; Christian 
Von Roehrich gobernó Benito Juárez del 
2015 al 2018; Santiago, primero Dios, del 
2018 al 2021, o no sé si más.

Lo que yo te quiero decir es que la 
próxima Legislatura del primer Congre-
so la va a coordinar alguien más, toda-
vía no sé quién, pero lo que sé es que 
debe ser un ejercicio, en verdad, muy 
autocrítico, de todo el partido, de la di-
rigencia, del próximo presidente que es 
quien, al final de cuentas, estatutaria-
mente tiene la facultad, él solito, o ella 
solita, de nombrar al coordinador, tan-
to en lo local como en lo nacional. Y, 
sobre todo, una reflexión del próximo 
grupo parlamentario. Sinceramente 
creo que el próximo coordinador o 
coordinadora tiene que surgir de quie-
nes pidan los próximos diputados que 
sea su coordinador. En ese sentido, me 
parece que hay tres personas muy im-
portantes, como acabas de decir: Mau-
ricio Tabe, que hoy por hoy es el 
presidente del partido, que quedó en el 
número uno,  y ya él es diputado electo, 
prácticamente; Christian von Roehrich, 
como acabas de decir, que viene de ser 
el jefe delegacional, como dijimos, el 
último jefe delegacional de Benito 
Juárez; y Federico Döring que ,pues evi-
dentemente, todos conocemos que ya 
fue coordinador de la Asamblea.

Yo creo que, en principio, podría de-
cir que está entre ellos y, de verdad te 
lo digo, tiene que ser, primero, una de-
cisión hasta dentro de 60, 65 días, no es 
una decisión de mañana o del lunes, 
pero creo que debe ser quien sincera-
mente mejor consenso soporte. Estoy 
absolutamente convencido, más allá de 
mi corazoncito, quien sinceramente 
más le quieran levantar la mano los que 
van a ser diputados.
P.- Ahorita Mauricio es el presiden-
te, ¿cuándo es el cambio en la pre-
sidencia del PAN?

R.- Yo creo que se va a homologar 
con el cambio presidencial nacional, y 
no sabemos la fecha exacta, pero tiene, 
por estatutos, que ser antes de 

SINCERAMENTE, CREO QUE HUBO MUCHAS PERSONAS DEL PAN QUE 
NO SE SINTIERON A GUSTO VOTANDO POR EL PRD, Y ESTOY SEGURO 
QUE HUBO MUCHAS PERSONAS DEL PRD QUE NO SE SINTIERON A 
GUSTO VOTANDO POR EL PAN, NADA MÁS QUE CLARO.

dencias, esa era la esencia del Frente. 
Tenemos que tener los oídos abiertos, 
los ojos abiertos; fue una idea que, por 
lo pronto, la gente no compró; simple-
mente no lo logró. 

Si tú me preguntas específicamente 
qué fue lo que pasó con el Frente, por 
qué los resultados electorales como ta-
les, yo te diría así de franca y claramen-
te: porque hubo muchas personas a las 
que no les supimos explicar esas bon-
dades como Frente, y sinceramente creo 
que hubo muchas personas del PAN 
que no se sintieron a gusto votando por 
el PRD, y estoy seguro que hubo muchas 
personas del PRD que no se sintieron a 
gusto votando por el PAN, nada más que 
claro. En esto seguimos, mientras Dios 
nos de vida, lo aprendemos, vamos a 
mantener -como te dije- los oídos y los 
ojos abiertos, y se hace camino al andar. 
Ya sabemos que si una buena idea de 
origen no se sabe transmitir, a lo mejor 
es algo que la gente no te compre, quizá 
si hubiera habido más tiempo, quizá.
P.- O sea, ¿a pesar de la derrota fue 
una idea correcta integrar un 
Frente con el PRD y con MC?

R.- 
ejemplo un matrimonio que no funcio-
nó, como muchos que hay, simplemen-
te yo no voy a ser alguien que en ese 
supuesto de un divorcio me ponga a 
hablar mal de la ex pareja. Al contrario, 
hay que verlo bien, qué fue en esta me-
táfora los que fueron momentos felices. 
Hay muchas personas del PRD que más 
allá de una coalición, yo sinceramente 
aprecio, y que pretendo seguir apre-
ciando en lo personal por siempre. Ya 
iremos platicando qué fue del desenla-
ce, pero yo no voy a ser alguien que 
según un resultado electoral, ahora me 
ponga a criticar que todo fue un terrible 
error. Fui parte de generar una coali-
ción con el PRD y con Movimiento Ciu-
dadano en la ciudad por las razones que 
en ese momento tuvimos, Pensamos 
que podía ser una opción interesante, 
insisto, la de tener en un gobierno algo 
nuevo, algo que no existe en este país 
ni en esta ciudad. De tener contrapesos, 
de balancear las decisiones también 
desde un Ejecutivo, si es una idea que 
por lo pronto la gente no nos compró, 
pues se entiende, lo tenemos que asu-
mir y sin pichicatear el triunfo, 
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A
unque desea que todo les 
salga bien a los futuros go-
bernantes, Jorge Romero 
pronostica que en tres años 
Morena no estará tan unida 

y entrará en un conflicto interno, sobre 
todo porque el partido está conformado 
por personas de diferentes ideologías.

Dice también que el PAN está más 
allá de sus hombres y de sus candidatos, 
y que en el PRD la derrota fue más do-
lorosa porque se dio entre miembros de 
una misma familia política.

P.- ¿Cómo visualizas a Morena con 
tres años de gobierno?

R.- Espero, por más increíble que 
suene, yo espero que bien.
P.- No, pero entre ellos…

R.- El problema es que es algo muy 
fuerte, para bien o para mal, y me atre-
vería de decir que es para mal. Y más 
cuando tienes ese nivel de poder que 
van a tener, porque cuando logras una 
especie de hegemonía política, como la 
van a tener por lo menos tres años, es 
una ingenuidad pensar que va a dejar 
de haber oposición política. Además, 
cuando el espectro de tu identidad es 
tan amplio no significa que ya no va a 
haber oposición política, sino que lo va 
a haber adentro de tu espectro, porque 
es tan grande que no hay manera de que 
las fuerzas vivas, de que las inercias, de 
que los intereses, y lo digo en el mejor 
sentido de la expresión, va a llegar un 
momento en el que choquen.
P.-O sea, ¿se van a pelear?

R.- Mira, cuánticamente, si tú llenas 
un contenedor de 100 canicas y te avien-
tas de frente tienes mucha más posibi-
lidad de estrellarte contra un 80 por 
ciento de canicas del mismo color. No 
sé si me explico. O sea, no van a dejar 
de existir las inercias que siempre han 
existido y que siempre van a existir. Yo 
creo que tienen un liderazgo muy fuer-
te, pero también creo, y lo digo así tal 
cual, que ese liderazgo es el centro gra-
vitatorio, es el hoyo negro en medio de 
la galaxia que es Morena; yo, la verdad, 
le deseo bien a Andrés Manuel. ¡Qué 
importa lo que diga yo! Ya opinó con-
tundentemente la gente, que le vaya 
muy bien. Lo que creo es que si bien es 

ASEGURA JORGE ROMERO QUE
SU CONFORMACIÓN LOS ENFRENTARÁ

Pronostica
división

en Morena
• Dice que los partidos derrotados tienen que 

hacer una profunda reflexión interior

un hoyo negro en la galaxia, hay más 
estrellas, y también el tiempo corre in-
minentemente y con el paso del tiempo, 
sumado el desgaste del ejercicio de po-
der del Gobierno. Te puedo asegurar 
que no los veo en tres años en esta mis-
ma luna de miel. No lo veo, todo lo que 
sea para bien de este país lo deseo con 
todo mi corazón, pero la política es la 
política y las inercias son las inercias.
P.- ¿Tú crees que con esta mayoría 
aplastante que tiene Morena tanto 
en el Congreso federal como aquí 
en la ciudad tengan un día de 
campo con la oposición tan 
disminuida?

R.-Yo en lugar de decir día de campo, 
como te decía, lo que creo que va a ha-
ber en un principio es una especie de 
luna de miel. Siento que en un principio 
se tiene que respetar el bono de capital 
que la gente les dio. Incluso, si quieres 
después ser una oposición un poco más 
firme, para legitimar esa posterior fir-
meza primero tienes que permitir en 
un plazo razonable el desarrollo de las 
políticas públicas que propongan. Lo 
que se me hace irresponsable como 
oposición es el prejuicio, el que no lleve 
ni 10 días una política pública y ya le 
estés hipotéticamente combatiendo. 
Bueno, deja respirar, porque la gente se 
los dio, y cuando se puedan analizar los 
resultados de esas políticas públicas, 
empiezas a dar tu opinión. Si creo que 
se va a dar esa luna de miel y aspiro, y 
creo que lo hacemos todos los demás 
partidos distintos a Morena -incluso PT 
y Encuentro Social- a que ellos entien-
dan también la contundencia con la que 
ganaron. Es decir, se tiene que ser muy 
buen perdedor, pero también se tiene 
que ser, y creo que principalísimamen-
te, buen ganador. Saber que tienen con 
qué, pero saber si ellos van a usar ese 
potencial como aplanadora o diciendo: 
"Me interesa escuchar la opinión de las 
minorías, en una de esas tienen una 
buena idea esas  minorías". Te puedo 
decir que como se comporte la mayoría 
seguramente va a provocar la reacción 
en uno u otro sentido de las minorías; 
para mí es elemental.
P.- ¿Qué crees que vaya a pasar, so-
bre todo aquí en el PAN de la ciu-

diciembre. Entonces, yo calculo que sería 
en septiembre o en noviembre; lo ideal 
para nosotros sería que fuera antes del 15 
de septiembre, porque entonces ya no ha-
bría ningún impasse, por así decirlo, entre 
presidencia de Mauricio y quien designara.
P.- ¿No hay problema porque si él es 
presidente cuando asuma, él decide 
quién coordina?

R.- No, no hay ninguna ley…
P.- ¿Él podría hacerlo?

R.- Él podría hacerlo, no hay nada que 
lo…
P.- ¿Podría decir: Yo soy el coordina-
dor, porque soy el presidente y así lo 
decido?

R.- No creo que sería, políticamente, lo 
más correcto.
P.- Pero legalmente pudiera ser.

R.- No existe ninguna limitación, así es. 
Es el escenario que ojalá no se dé para que 
no se dé este impasse de ningún tipo. Nada 
legitimaría más el nombramiento del coor-
dinador, pues que ser la primer, o de las 
primeras decisiones del próximo presi-
dente electo.
P.- ¿Lo podría tomar el grupo de dipu-
tados y proponerlo a la presidencia?

R.- Sí, mira, la facultad estatutaria…
P.- Porque si no quedarían sin coordi-
nador mientras…

R.- No hay manera. Para instalar la 
Asamblea, el próximo Congreso se tiene 
que declarar a la nueva Junta de Coordina-
ción Política, cuáles son los grupos y cuáles 
van a ser los coordinadores. Tenemos to-
davía un margen importante, temporal, 
para tomar la mejor decisión, principalísi-
mamente de los diputados, principalísima, 
creo yo, no exclusivamente. El partido 
tiene que tener voz en la decisión, pero 
existe, como te decía, ese margen y si la 
renovación es antes del 15 de septiembre, 
pues ya no habría ningún tipo de problema 
de ese tipo, si es que fuera Mauricio.
P.- Con esta baja en la votación del 
PAN y tu incorporación a San Lázaro, 
¿baja tu influencia en la ciudad?

R.- No lo sé, pero de verdad te digo, es 
algo que me tiene relativamente sin cuida-
do, porque, te lo puedo decir, el que es 
cercano a mí, el que me conoce muy bien, 
sabe cuál es lo que se dice y cuál es la rea-
lidad. Lo que se dice es que nadie mueve 
un dedo si yo no lo digo en el PAN de la 

ciudad, eso es lo que se dice. Lo que es, y 
que no me dejarán mentir los que me co-
nocen, es que soy una persona que verda-
deramente cree mucho en la inteligencia 
colectiva (...). No lo veo en una medida de 
que mi voz ya no sea la única que se escu-
che, porque nunca ha sido así; siempre han 
opinado los que considero indispensables 
para la construcción y, sobre todo, soy al-
guien híper respetuoso con el tiempo y el 
espacio de los demás.

(...) Yo voy a tener un proyecto ahora 
nacional, nunca van a dejar de ser cercanos 
a mí muchos personajes de Acción Nacio-
nal de la ciudad, porque antes que nada 
somos sinceramente amigos, sinceramen-
te. Nos unen muchas cosas más, que sola-
mente el partido o una elección. Yo habré 
de ser el principal en respetarlos en su 
labor, y estoy seguro que ellos van a ser los 
principales en respetar mi labor; cada 
quien va tener su tiempo, su espacio, su 
inercia. Todos estamos muy convencidos 
de que esto es un suspiro. Estos son tres 
segundos, no son tres años, son tres segun-
dos y siempre nos ha salido muy bien estar 
juntos para lo que siga para todos.
P.- ¿Algo que no te haya preguntado?

R.- Estamos listos en la ciudad y esta-
mos listos en el país para asumir un papel, 
que estoy convencido habrá de ser deco-
roso por parte del PAN. Con esto concluiría, 
y lo repito porque siempre lo voy a pensar: 
La oposición es crucial para un país. Nada 
más, cómo quieres ser oposición. Si quieres 
ser una oposición violenta, si quieres ser 
una que a todo dice que no y no das una 
idea de cómo sí, o ser una que primero 
demuestre que conoce los temas, que más 
allá de la grilla, si hay una Ley de Educación 
o Energética o Fiscal, pues de entrada, se 
note quién sabe de los temas y critique 
proponiendo un cómo sí, no un cómo no. 
Eso va a hacer Acción Nacional a nivel na-
cional, eso va a hacer a nivel de la ciudad 
y, caminante no hay camino, se hace cami-
no al andar... 

Él es Jorge Romero. 
Checa la entrevista 
completa en el 
influyente-TV
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dad después de esta derrota?
R.- De entrada, continuar, lo dijeran 

nuestros fundadores: Más allá de los 
individuos, más allá de los candidatos 
está la institución, una institución va-
liosísima para el país. Más allá de quién 
lo dice, es una institución sin la que no 
se entiende el país o la ciudad, y por lo 
pronto el PAN va a asumir y tomar el 
papel que tiene, te lo puedo asegurar, 
que es el de segunda fuerza política en 
la ciudad; fuimos la segunda fuerza po-
lítica más votada. Y también nos queda 
claro que en un Congreso de la ciudad, 
el primero que habrá, va a haber una 
mayoría absoluta por parte de Morena, 
no así una mayoría calificada, que sí 
importa, y mucho. El PAN tendrá nue-
vos actores en la ciudad, va a haber un 
nuevo coordinador o coordinadora en 
el grupo parlamentario. Va a haber un 
solo un alcalde en la Ciudad de México 
del PAN, que es Santiago Taboada. Me 
parece que hicimos un papel muy digno 
en Cuajimalpa, dignísimo en Miguel 
Hidalgo, en las figuras de Gonzalo Es-
pina y de Maggie Martínez, respectiva-
mente. Yo creo que por la parte 
ejecutiva Santiago, con todo el bagaje y 
con todo el conocimiento tanto de oficio 
político, como de cercanía con lo técni-
co de la delegación que trae, va a ser un 
muy buen papel. No estamos para no 

hacer un muy buen papel en Benito 
Juárez, donde la ciudadanía decidió por 
quinta ocasión seguir votando por el 
PAN, y también de una manera muy 
contundente.

Me parece que en el Legislativo te-
nemos que generar una mayor reflexión 
de cómo debemos de comportarnos 
como primera fuerza de oposición. Por-
que yo que voy a ir a San Lázaro, y esta-
mos prácticamente en las mismas 
condiciones: la primera fuerza política 
después de Morena. 

PERO CON MORENA 
CON UNA MAYORÍA 
ABSOLUTA SENTIMOS 
QUE NO SE PUEDE 
PICHICATEAR UN 
TRIUNFO TAN 
CONTUNDENTE NI EL 
CAPITAL POLÍTICO 
QUE LA GENTE 
LE QUISO DAR AL 
PRÓXIMO PRESIDENTE 
DE MÉXICO. 

Eso no se puede pichicatear, van a 
tener con qué, pero tampoco creo que 

el PAN deba de entrar a una inercia del 
entreguismo. No, señor, simple y senci-
llamente en lo que sinceramente crea-
mos que van a ser iniciativas o 
proyectos de gobierno que le sirvan al 
país no van a encontrar al PAN ahí ne-
gándose con cartulinas o con máscaras 
o bloqueando las tribunas. ¡Por Dios!, si 
el próximo Presidente conduce al país 
hacia una disminución en los niveles de 
inseguridad, un aumento en los niveles 
de crecimiento económico, pues en ese 
caso hasta el PAN se para y aplaude, por 
el país. Si empiezan a salir con cosas que 
hasta ahorita han sido puras especula-
ciones, a ver si se convierten en reali-
dad, tipo vamos a regresarnos al siglo 
17 y ver si a lo mejor se puede la reelec-
ción presidencial, pues no hay manera 
de que el PAN, con el estandarte más 
firme de Madero, no se oponga a pro-
puestas así. Si hay inercias a querer 
centralizar la economía, que no las es-
toy viendo, si hubiera inercias con las 
que el PAN históricamente cree que no 
van a servir, pues insisto, no creo que 
seamos una oposición ni pendenciera 
ni gritona ni bloqueante de los procesos 
institucionales, pero eso sí te lo puedo 
asegurar: Firme. Te lo firmo.
P.- ¿Tú crees que el PRD perdió más 
con el Frente, por los resultados que 
fueron avasalladores?

R.- Yo creo que el PRD perdió lo que 
perdió, no por el Frente, lo perdió por 
Morena. Para mí, les pasó algo así como, 
a ver si no se me enojan dos tres de mis 
compadres del América, pero yo creo 
que les pasó lo que más o menos a Caín 
y Abel. Yo sé que cuando la cercanía es 
inmensa, es inmensa después la dife-
rencia, nunca te ves igual como adver-
sario si alguna vez fuiste muy cercano, 
a si nunca lo fuiste. Y bueno, no habré 
de ser yo el crítico de la izquierda o el 
que haga apreciaciones de algo de lo 
que yo ni siquiera formo parte, pero 
creo que el PRD tuvo una apuesta que 
va tener que reflexionar muy profun-
damente.

Yo también creo, no lo digo por la ciu-
dad, lo digo a nivel de todo el país, es pro-
bable que muchas personas del PRD se 
sientan más identificadas con Morena, es 
muy probable. No creo que sea el mismo 
caso del PAN, porque son dos cosas dis-
tintas, y el PRD creo que va a entrar a un 
proceso. Si el PAN va a entrar a un proce-
so difícil, creo que el PRD va a entrar a un 
proceso también muy difícil, muy catár-
sico, de pensar muy bien cómo quieren 
dirigir su esfuerzo. No sé a qué ellos le 
vayan atribuir cómo les fue con el Frente, 
me va a interesar mucho oír a qué con-
clusiones llegan, están por tener su asam-
blea, vamos a ver. 

¡POR DIOS!, SI EL PRÓXIMO PRESIDENTE CONDUCE AL PAÍS HACIA 
UNA DISMINUCIÓN EN LOS NIVELES DE INSEGURIDAD, UN AUMENTO 
EN LOS NIVELES DE CRECIMIENTO ECONÓMICO, PUES EN ESE CASO 
HASTA EL PAN SE PARA Y APLAUDE, POR EL PAÍS.
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ARREPENTIMIENTO 
AZUL

 ¡A
h, qué arrepentidos están 
los panistas de esa aven-
tura político-electoral lla-
mada Frente!

La alianza con el PRD sí 
que les resultó costosa. El perredismo 
se les convirtió en un ancla, incluso en 
aquellos supuestos bastiones amarillos 
donde se presumía que a los aliados les 
iría mejor.

Los números no mienten. Para la 
elección a la Presidencia de la República, 
el partido del sol azteca aportó a la causa 
de Ricardo Anaya tan sólo un millón 602 
mil 715 votos, lo que representó apenas 
un 2.83 por ciento de los sufragios emi-
tidos en todo el país.

Si no fuera porque el sol azteca ob-
tuvo más del 3 por ciento en la votación 
de sus candidatos para el Congreso de 
la Unión, hoy mismo esta-
ría en riesgo de perder su 
registro como partido po-
lítico nacional.

Los estados donde el 
PRD es gobierno no se 
sumaron a esa coalición 
frentista, y en la capital del 
país, donde se supone que 
el voto amarillo sería el fiel 
de la balanza, la candidata 
Alejandra Barrales tuvo 
incluso más sufragios que 
los aportados por el PRD 
en todo el país a favor del 
candidato a la presidencia, 
Ricardo Anaya.

Aquí, la abanderada a 
Jefa de Gobierno logró un 
millón 673 mil sufragios, es decir, 70 mil 
más que los aportados para el candidato 
presidencial.

De los votos para Barrales, 650 mil 
988 fueron del PAN, un 39 por ciento 
del total.

Para los panistas, esos datos revelan 
que la militancia nacional y hasta lo-
cal del PRD no siguió a sus líderes en 
esa alianza de los opuestos; pero, lo que 
más les molesta es que con esos números 
queda claro que los militantes de Ac-
ción Nacional no se rajaron y a pesar de 
todo votaron por la ex dirigente de las 
aeromozas.

Un fastidiado diputado local panis-
ta, José Manuel Delgadillo, nos hacía un 
apresurado análisis de esa mal apuesta 
que fue la coalición con el PRD.

Encontramos a este legislador la se-
mana pasada al término de la sesión de 
la Diputación Permanente de la ALDF. 
Ahí se lamentaba de la escasa compe-
titividad electoral que tuvo la coalición 
frentista.

A él le afectó directamente, porque 
iba en el número 11 de la lista plurinomi-
nal de candidatos del PAN a la Cámara 
de Diputados por la cuarta circunscrip-
ción, pero el porcentaje de la votación 
no alcanzó para que se convirtiera en 
legislador federal.

Desde el punto de vista de Delgadillo, 
el resultado de esa alianza electoral se 
resume así: “Nosotros le dimos al PRD 

más de lo que ellos nos die-
ron a nosotros”.

Para refrendar su dicho, 
nos aseguró que fue por el 
PAN que el PRD del dipuat-
do Mauricio Toledo retuvo 
la alcaldía en Coyoacán con 
su candidato, el ex futbolis-
ta Manuel Negrete.

Otra vez, los números 
no mienten. En esa demar-
cación, la coalición Por la 
CDMX al Frente obtuvo la 
victoria con 191 mil 961 su-
fragios, contra 145 mil 977 
de Morena. 

De los votos con lo que 
Manuel Negrete se procla-
mó ganador, el PAN aportó 

80 mil 720.
El boletín ya circulaba en varios por-

tales de medios de comunicación cuando 
los panistas comenzaron a hacer llama-
das a los reporteros para bajar la infor-
mación, sin mayor argumento.

Acaso se les olvidó que a Ricardo 
Anaya no le fue nada bien cuando en el 
tercer debate de los candidatos presi-
denciales acusó a Riobóo y la empresa 
lo demandó por daño moral.

No es redituable meterse con Riobóo, 
menos ahora, cuando Andrés Manuel 
será presidente, pero a algunos panistas 
todavía no les queda claro. 

Opinión
ARTURO 
PÁRAMO

RUPTURAS 
Y REACOMODOS

U
na ruptura total ocurrió 
entre la dirigencia local 
del PRD de la CDMX con 
la presidencia nacional de 
ese partido y con el ex jefe 

de gobierno, Miguel Ángel Mancera.
En el transcurso de la semana y 

siempre por vía telefónica, Manuel 
Granados y Mancera reclamaron a Raúl 
Flores que en su análisis de la derrota 
perredista los señalará como parte de 
los responsables de la pérdida de la je-
fatura de Gobierno, de la mayoría en 
el futuro Congreso y de delegaciones 
icónicas para ese partido: Iztapalapa, 
Gustavo A. Madero y Álvaro Obregón.

La ruptura podría acelerar la liqui-
dación del registro del PRD y la creación 
de un nuevo polo social demócrata que, 
con el tiempo, podría aspirar a ser fac-
tor de decisión en la capital. Alcanzar 
de nuevo posiciones relevantes en la 
política nacional sería una quimera.

El encontronazo fue tan severo que 
es posible que Mancera se desmarque 
del PRD, pues su llegada al Senado se 
dio por la vía plurinominal a través del 
PAN. El golpe fue tan duro que el futu-
ro de personajes otrora todo poderosos 
como Héctor Serrano, quien sirvió fiel-
mente a Mancera, y también a Marcelo 
Ebrard, están en suspenso.

Entre los derrotados se tiene la ex-
pectativa de que Morena tendrá que 
ocupar tantos espacios en la adminis-
tración pública y el Congreso que es 
posible que se registre una importante 
migración de funcionarios de carrera y 
de gente que conoce el “know how” en 
la administración actual.

Esa expectativa, sin embargo, podría 
frustrarse. Gran revuelo levantó en el 
gremio periodístico la afirmación de 
AMLO respecto a la concentración de la 
comunicación social en una sola depen-
dencia de la presidencia de la República.

Es una medida de austeridad que 
tienen como fin el adelgazamiento de 
la burocracia. En el trasfondo, sin em-
bargo, está la reedición del modelo de 
control de información que se tuvo du-
rante su gestión como Jefe de Gobierno, 
donde toda entrevista debía ser pactada 
desde la oficina de comunicación social 

central, y con ello tener un manejo más 
férreo de la información que se genera-
ba desde el Ayuntamiento.

Repetir la experiencia a nivel nacio-
nal parece ser una tarea titánica y de la 
que no hay precedentes. Especialistas 
en el manejo de comunicación social 
han expuesto que también se generará 
un alto número de despidos de personal.

En la cobertura mediática de las 
campañas, es probable que medios ha-
yan hecho un loable trabajo y, sin em-
bargo, su premio sea vivir en la zozobra 
por la austeridad republicana.

La reciente visita a la Ciudad de 
México del Secretario de Estado de los 
Estados Unidos, Mike Pompeo, puso 
en evidencia la forma de hacer política 
del virtual ganador de las elecciones 
presidenciales: llevar a todos quienes 
gravitan en su órbita a dónde él quiere.

Lo que se veía como una curiosidad, 
cuando López Obrador ocupó la caso-
na de Chihuahua esquina Mérida, en la 
Colonia Roma, se convirtió en un pro-
blema para los vecinos, que debieron 
identificarse para entrar a sus casas.

Los tumultos en esa calle tranquila, 
y también frente al salón de fiestas de 
la calle San Luis Potosí, en donde realiza 
las reuniones con su gabinete, gober-
nadores, senadores y diputados electos, 
reflejan lo explicado en este espacio so-
bre el delicado equilibrio en su logística 
y la seguridad de AMLO.

El tabasqueño tiene una rueda de 
prensa diaria, y sus colaboradores han 
sido limitados para hablar de los pro-
yectos que han echado a andar.

López Obrador despliega su personal 
forma de gobernar, intentando contro-
lar cada paso de su gobierno, cada dato 
que de ella surja y cada recurso des-
tinado a los medios de comunicación.

La austeridad también es una mane-
ra de control, que se verá reforzada con 
el envío de sus representantes a cada 
entidad. El próximo presidente puede 
hacerlo, sobre todo, porque sus adver-
sarios políticos quedaron destrozados 
en el camino, en peleas intestinas, con 
rompimientos, y retraídos. López Obra-
dor navega en aguas inexploradas, sin 
contrapeso alguno a la vista. 

ALBERTO CUENCA paramoenator01@gmail.com

La derrota trae des-
tanteados a los pa-
nistas, que no saben 
ni para dónde jalar. 
El pasado 12 de julio 
la oficina del PAN en 
la ALDF difundió un 
boletín del legislador 
electo del albiazul, 
Pablo Montes de Oca, 
acusando a empre-
sas ligadas a Andrés 
Manuel López Obra-
dor, específicamente 
a Grupo Riobóo, por 
el colapso en la plaza 
Artz Pedregal.
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Opinión *Es fundador y Director editorial CDMX de 
los portales digitales de información www.
discursoydebate.com y www.gacetaciuda-
dana.com. Cuenta con 25 años de trayecto-
ria periodística trabajando la fuente política 
y social de la Ciudad de México. Es diploma-
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soft-baseball. Su columna “Screwball” se 
publica en www.gacetaciudadana.com
@Brosorio, @Gaceta_C y @discursoydebate

CONTRAPESOS  
Y AUTORITARISMO

“Q
uedaron atrás las épocas en 
que la actividad política era 
germen de conflictos y vio-
lencia. La campaña electoral 
que condujo a la renovación 

de los poderes Legislativo y Ejecutivo fue ejemplo 
de responsabilidad y de interés patrióticos.

“Demandamos que mejoren nuestros procesos 
electorales, que se fortalezcan los partidos y la 
actividad ideológica; que la conciencia cívica esté 
más alerta y siempre verazmente informada; que 
los ciudadanos sean más exigentes con los poderes 
que han constituido.

“Mal podríamos perfeccionar el funcionamien-
to del Estado si no mejoramos todas las formas de 
nuestra convivencia, pues la sociedad política sólo 
puede crecer, sanamente, desde su base.

“La libertad debe ser garantizada por el Go-
bierno; la democracia la construye el pueblo todos 
los días.

“Velaré porque se respete la dignidad de los 
mexicanos, en particular la de los más humildes, 
que a menudo sufren la ofensa de la arbitrariedad, 
la servidumbre, de la explotación y la vejación de 
la miseria.”

Estas palabras parecen no haber sido pronun-
ciadas hace mucho tiempo.

Los fragmentos corresponden a un discurso 
leído un primero de diciembre ante la apertura 
de una nueva legislatura del Congreso de la Unión. 
Acababan de terminar las elecciones y ambas cá-
maras eran dominadas por un solo partido y con 
una oposición apenas representativa.

En los estados, la misma hegemonía del partido 
dominaba el territorio nacional y en la capital del 
país se instalaba el regente número 16, designado 
por el recién electo Presidente, también del mismo 
partido: el Revolucionario Institucional.

Aquellas fueron palabras pronunciadas por el 
licenciado Luis Echeverría Álvarez, ante el Con-
greso de la Unión en 1970, con motivo de su toma 
de protesta como Presidente de México.

Su retórica se asemeja a la del virtual Presidente 
electo Andrés Manuel López Obrador. Al igual que 
Echeverría, López Obrador reconoce la injusticia 
social. Al igual que Echeverría, López Obrador bus-
ca empoderar al pueblo. Y al igual que Echeverría, 
López Obrador inicia su mandato con la hegemonía 
de un partido único, que domina ambas cámaras 
del Congreso, que suma más gubernaturas y que 
tiene bajo su control el gobierno de la capital.

Pero, a diferencia de aquellos años, en que la 
voluntad popular era maquillada, manipulada y la 
gente poco participaba, en esta ocasión fueron más 

de 32 millones de mexicanos los que decidieron 
regresar a este escenario, y castigar a los partidos 
políticos tradicionales hasta hacerlos casi desapa-
recer. En 1970 los contrarios se concentraban en 
el Partido Acción Nacional, en el Partido Popular 
Socialista y el Partido Auténtico de la Revolución 
Mexicana, y pese a su representación los contra-
pesos no se lograron.

Después de los pasados comicios, la oposición 
partidaria será también casi inexistente, y corre-
mos el riesgo de no lograr esos contrapesos que son 
tan necesarios en una democracia.

Pero a diferencia de lo que sucedía hace más de 
48 años, existe ahora lo que se le conoce como la 
sociedad civil organizada, ciudadanos agrupados 
en asociaciones sin un perfil partidista, pero con 
participación activa para ser una caja de resonan-
cia de las acciones de gobierno.

Estas asociaciones, a las que el mismo tabasque-
ño ha desdeñado y calificado en el pasado como 
“fifí”, tienen bajo su responsabilidad evitar que se 
instale una nueva etapa de autoritarismo en todo 
el país. El reto para estas asociaciones es encontrar 
los canales y las formas adecuadas para establecer 
un diálogo abierto con el gobierno entrante.

Pero también existe la posibilidad de que mu-
chos de quienes dirigen estas asociaciones se in-
tegren a las estructuras de gobierno, con lo cual 
podría sobrevenir una fuga de capacidades y la 
desintegración de equipos de trabajo, con lo cual, 
perderían fuerza y penetración social.

Es fundamental que la sociedad civil se rea-
grupe, articule agendas comunes y pueda discutir 
abiertamente los temas en los que tenga diferen-
cias, para mantener su rol de contrapeso político.

Ejemplo de ello es la campaña #FiscaliaQue-
Sirva que varias agrupaciones como Artículo 19, 
el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín 
Pro, el Centro Nacional de Comunicación Social A.C 
(Cencos) y organizaciones empresariales como la 
Coparmex, entre muchas otras, han iniciado para 
evitar el nombramiento de un fiscal a modo del 
titular del poder Ejecutivo.

El propio López Obrador se ha manifestado 
para que sea el Presidente quien proponga una 
terna para el puesto, y el Senado seleccione la más 
adecuada, pero sin que tenga autonomía del poder 
Ejecutivo.

Construir una agenda común y estrategias con-
juntas de incidencia cobra particular importancia, 
sobre todo por la contundente mayoría de legisla-
dores de Morena y la posibilidad de que sin con-
trapesos puedan aprobar cualquier iniciativa, tal 
y como sucedía en tiempos de Luis Echeverría. 

De la vista gorda. Por Jerge

Buscará a los 43

• Cuando se daba casi por un hecho que 
Alejandro Encinas sería el coordinador de los 
diputados del nuevo Congreso Constituyente 
de la CDMX, se informó de última hora que 
será el próximo subsecretario de Derechos 
Humanos de la Secretaría de Gobernación.

 Andrés Manuel López Obrador, virtual 
presidente electo de México, informó que 
el senador con licencia atenderá todas las 
quejas sobre violaciones a los derechos 
humanos en el país, pero su encomienda 
particular será la de continuar con la 
investigación sobre la desaparición de 
los 43 estudiantes de la normal rural de 
Ayotzinapa, ocurrida hace casi cuatro años.  
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JAVIER RAMÍREZ

CRIANDO 
CUERVOS

LA SÓRDIDA LUCHA 
POR MIGAJAS DEL PAN

L
ejos de abrir el juego en la 
sucesión de las dirigencias es-
tatales y nacional del Partido 
Acción Nacional, el grupo Ana-
ya intenta, primero, deshacer-

se de sus rivales más incómodos, ajustar 
cuentas y, sólo después, comenzar con 
el proceso de renovación de liderazgos.

El proceder del presidente nacional 
panista, Damián Zepeda, y del ex can-
didato presidencial, Ricardo Anaya, está 
muy alejado de lo que pregonan como 
camino a seguir en ese instituto político.

Luego de los desastrosos resultados 
obtenidos, que marcarán un antes y un 
después en el PAN, Zepeda ha dicho que 
sí, que su salida de la presidencia panis-
ta es un hecho, pero primero se enfoca-
rán en la defensa de los pocos triunfos 
que obtuvieron. Sin embargo, del dicho 
al hecho… primero va la revancha que 
planean los anayistas.

De entrada, su intento de madrugue-
te al aplicar a los senadores rebeldes 
Ernesto Cordero y Jorge Luis Lavalle, 
además de la ex zavalista y ex diputada 
federal Eufrosina Cruz, una sorpresiva 
expulsión horas antes de arrancar la vo-
tación el 1 de julio, se les revirtió.

Ante la queja que los afectados in-
terpusieron en el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, la Sala 
Superior determinó que las expulsiones 
deberán ser atendidas, primero, por la 
Comisión de Justicia de este partido.

Pero eso no es todo, apenas a finales 
de la semana pasada Zepeda reveló que 
en la lista de expulsión de la Comisión 
de Orden y Disciplina Intrapartidista 
del Consejo Nacional del PAN, también 
figura como candidato el ex presidente 
Felipe Calderón.

El refrán diría que andan buscando 
ya no quién se las hizo, sino quién se las 
pague, pero Anaya, Zepeda y su grupo 
están buscando que no se las vayan a co-
brar a ellos e intentan una purga dentro 
del PAN tan burda como poco efectiva.

Y para muestra, la resolución del 
Tribunal Electoral que determinó que 
ni siquiera se había agotado el recurso 
interno en el partido para sacar a los 
indeseados panistas.

El asunto se vuelve complicado para 

el grupo que tiene el poder en el PAN, 
porque si las expulsiones se las regre-
saron a la Comisión de Orden y Discipli-
na, y además tienen en mente hacerle lo 
mismo a Calderón Hinojosa y a varios 
ex gobernadores, ¿cómo empatarán esa 
embestida con el argumento del presi-
dente de primero la defensa de los triun-
fos panistas y luego todo lo demás?

Zepeda deja entrever que no le inte-
resaría pelear por mantener la presi-
dencia del PAN, y todos en el equipo de 
Anaya confirman que éste no buscará 
de nuevo dirigir a los panistas, aunque 
por estatutos podría hacerlo.

Sin embargo, todos saben la manera 
que tiene Anaya de operar, de engañar 
con la verdad, y lo que parece improba-
ble, si conviene a sus intereses, lo con-
vierte en realizable, y hace lo que tenga 
que hacer para lograrlo.

En realidad, lo que están buscando 
es ganar tiempo y evitar la unión de 
dos o más grupos antagónicos a Anaya 
y que se les obligue a renunciar como 
consecuencia de la terrible campaña que 
hizo el fracasado candidato, así como los 
saldos por la creación de la coalición con 
el PRD y  Movimiento Ciudadano.

Aunque Anaya no haya salido en los 
medios o emitido declaración todavía 
y se especule tanto de su futuro como 
de su ubicación, a finales de la semana 
también mandó un mensaje con la foto 
que publicó en Facebook donde aparece 
junto con su hija mientras leían un libro.

El político está presente y está atento, 
y no cederá el control del PAN tan fácil, 
a pesar de las terribles cuentas que en-
tregará él como candidato y Zepeda co-
mo presidente nacional. Ya se verá si le 
alcanza el tiempo y las alianzas fueron 
lo suficientemente trabajadas para no 
salir por la puerta trasera.

A Anaya todavía le falta un frente que 
por todos lados se anuncia que le abri-
rán a través de su posible cita en la PGR 
como indiciado en el delito de lavado 
de dinero y operaciones con recursos 
de origen ilícito. Asunto del que nunca 
logró desprenderse de manera contun-
dente -como él gusta decir- durante toda 
su campaña y que ahora la amenaza se 
extiende sobre su esposa y su suegro. 

GERARDO JIMÉNEZ

CONTROLAR 
A LA UNIÓN

L
o que Raymundo Collins sabe 
hacer muy bien es aplicar la 
mano dura y dar resultados. 
A unas horas de que había 
corrido por los pasillos del 

Ayuntamiento y de la SSP capitalina su 
confirmación como la propuesta para 
ser el relevo de Hiram Almeida Estrada, 
el todavía titular del Instituto de Vivien-
da ya se había reunido con mandos de 
la policía capitalina.

En ese encuentro, según reveló el pro-
pio Jefe de Gobierno José Ramón Amie-
va, sus principales objetivos consistirán 
en reforzar la presencia de la policía en 
las zonas de Polanco y la Roma-Conde-
sa, dos corredores en los que la Unión 
Tepito maneja la distribución de droga 
y la extorsión a restaurantes, como fue 
admitido la semana pasada por el sub-
secretario de Operación Policial, Édgar 
Bautista Ángeles.

Desde el 26 de mayo de 
2013, cuando 13 jóvenes de 
Tepito fueron secuestrados 
y asesinados, se supo que 
la Unión Tepito controlaba 
el corredor Roma-Conde-
sa, y ahora va por la zona 
de Polanco, de acuerdo con 
varias denuncias que se es-
tán recabando a través del 
Consejo Ciudadano.

Es clara ya la guerra en-
tre la Unión Tepito y la Anti 
Unión, y que por más ope-
rativos y despliegues, sobre 
todo de la Policía de Investigación, en los 
últimos años no ha podido concretar la 
captura del líder de este grupo delictivo, 
Roberto Moyado Esparza “El Betito”. Se 
espera que con Collins se logre a corto 
plazo, de ser aprobado por el Gobierno 
Federal.

Raymundo Collins no es ajeno al 
tema del narcomenudeo y al ataque 
de grupos criminales, incluso ha sido 
amenazado de muerte; durante su titu-
laridad en la Central de Abasto también 
controló la incidencia, pero hay quienes 
dicen que otros delitos crecieron, como 
el secuestro y la venta de droga, pero 
aseguran que todo era controlado “des-
de muy arriba”.

El que sería el nuevo Jefe de la policía 
es gente cercana a Marcelo Ebrard: en 
el año 2000 fue nombrado subsecreta-
rio con indicativo Sagitario, creando un 
grupo de Fuerzas Especiales abocado al 
creciente delito de narcomenudeo.

El Grupo Sagitario fue creado en fe-
brero de 2002, derivado del conocido co-
mo Álamo que trabajó bajo las órdenes 
de Leonel Godoy.

La característica de ambos era que 
actuaban vestidos de negro y a veces 
encapuchados para realizar operativos, 
principalmente en zonas conflictivas de 
la ciudad.

A la llegada de Ebrard a la SSP se les 
identificó como Fuerzas Especiales. De 
ahí, el entonces subsecretario de la de-
pendencia, Raymundo Collins, creó el 
Grupo Sagitario, dedicado al combate al 
narcomenudeo. Este grupo llevó a cabo 

los mayores decomisos de 
droga, principalmente en 
casas del barrio de Tepito.

Collins dejó el cargo en 
mayo de 2003, y Sagitario 
se convirtió en Grupo Tigre, 
bajo las órdenes del nue-
vo subsecretario, Gabriel 
Regino.

En agosto de 2004, la 
Comisión de Derechos Hu-
manos del Distrito Federal 
emitió la recomendación 
06, dirigida a la SSP capi-
talina, por la acumulación 
de 79 quejas contra los ele-

mentos de las fuerzas especiales de la 
dependencia, entre el 6 de marzo de 
2003 y el 30 de abril de 2004.

A pesar de estas acusaciones y pre-
suntos vínculos con criminales, Collins 
se ha mantenido vigente y en posiciones 
políticas decorosas.

Hay quien dice que su trabajo será 
meter disciplina a la policía, pero no po-
cos dudan que sus acciones sean apega-
das al uso debido de la fuerza.

Otros aseguran que será él quien 
controle la violencia y los ríos de san-
gre de tanta ejecución que todavía se 
da, mientras viene la transición para la 
llegada de la Jefa de Gobierno Claudia 
Sheinbaum. 

DE AQUÍ SOY

Opinión

Las acusaciones 
documentadas 
fueron por ejercicio 
indebido del servicio 
público, lesiones, 
abuso sexual, alla-
namiento de morada 
y robo. Por ello, la 
SSP desintegró esos 
grupos y reasignó a 
sus elementos a dis-
tintas labores dentro 
de la corporación.
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LUIS EDUARDO VELÁZQUEZ

CONTRAGOLPE

MORENA BUSCA 
LÍDER EN CONGRESO 
DE LA CDMX

ALEJANDRA 
MARTÍNEZ

Opinión

UN DERRUMBE TRAS 
OTRO PARA EL PRD

L
a designación de Alejandro En-
cinas como subsecretario de la 
Secretaría de Gobernación que 
dirigirá Olga Sánchez Cordero 
cayó de sorpresa en la Capital 

CDMX.
Encinas estaba perfilado no sólo para 

dirigir la bancada de Morena, sino para 
ser el presidente de la Mesa Directiva 
del Primer Congreso de la CdMx.

La llegada de Encinas, 
un político maduro, 
serio y sensato, era la 
señal de que el primer 
Congreso capitalino 
pondría fin a las 
malas prácticas que 
se vivieron en las siete 
legislaturas de la 
Asamblea Legislativa 
del Distrito Federal.

También generaba la certeza de acabar el 
marco jurídico de la CdMx que trazó des-
de la Asamblea Constituyente en la Cons-
titución de la capital del país que entrará 
en vigor el próximo 17 de septiembre.

Ahora en la bancada de Morena 
se abre una nueva discusión para ver 
quién tiene las tablas para poder cubrir 
el hueco que deja Encinas.

En la bancada morenista sobresalen 
cuatro cuadros que cuentan con creden-
ciales para tomar las riendas del primer 
Congreso capitalino.

Uno de ellos es Eduardo Santillán, 
abogado de profesión, quien ya fue de-
legado en Álvaro Obregón y legislador 
en la quinta legislatura.

Los otros perfiles son mujeres, la pri-
mera es Ernestina Godoy, quien fue con-
sejera jurídica de Andrés Manuel López 
Obrador en la CdMx, ha sido diputada 

local y federal, también con estudios de 
derecho.

La segunda es Guadalupe Chavi-
ra, mujer cercana a López Obrador 
que también cuenta con experiencia 
legislativa.

La tercera es Valentina Batres, quien 
fue digna representante en la quinta le-
gislatura de la Asamblea Legislativa.

En Morena nos aseguran que no se 
tomará una decisión con base en cuotas 
ni grupos de poder porque eso sería imi-
tar los esquemas que hundieron al PRD.

También advierten que no habrá ma-
no de la jefa de Gobierno electa, Claudia 
Sheinbaum, para imponer a uno de los 
suyos como Rigoberto Salgado.

Sin embargo, para dirigir el primer 
Congreso de la Capital de la Ciudad de 
México se requiere de un perfil con co-
nocimiento en el ámbito parlamentario 
y oficio político. Lo cierto es que tampo-
co hay prisa para definir al sucesor de 
Encinas porque asumirá su cargo hasta 
el 1 de diciembre.

Es decir, tiene tiempo para sentar las 
bases del Congreso y luego dirigirse a su 
encomienda nacional, donde está garan-
tizado que habrá un cambio en materia 
de derechos humanos con la llegada de 
Alejandro Encinas, un hombre forma-
do en  la izquierda y los movimientos 
sociales.

NOCAUT. El PAN en el futuro Congreso 
está sobre representado al tener nueve 
legisladores plurinominales. Según el 
Partido del Trabajo, el PAN se benefició 
porque a los consejeros electorales les 
tembló la mano, pero la historia se resol-
verá en los tribunales y de prosperar la 
impugnación una curul podría sumarse 
al PRD y otra al PRI.

El PT también impugnó que no se 
respetó la equidad de género en el re-
parto de pluris por no afectar a los par-
tidos grandes. Se viene un buen pleito. 

Periodista especializado en asuntos 
político-electorales de la CDMX; di-

rector del diario digital Capital CDMX
@CapitalMX_ y @LuisVelazquezC

C
omo si no fueran suficien-
tes las malas noticias para 
el PRD y el saliente Gobier-
no de la Ciudad, ahora el 
derrumbe de una parte del 

Centro Comercial Artz Pedregal pone 
a debate el mecanismo por el que se ha 
venido autorizando la construcción de 
plazas, edificios y otras estructuras en 
la capital del país.

A cuatro meses de haber sido inaugu-
rada, la edificación que presuntamente 
se construyó siguiendo “procesos rigu-
rosos” sufrió un derrumbe que a decir 
del secretario de Protección Civil, Fausto 
Lugo, se debió a un “problema estruc-
tural”, no del subsuelo y al sobre peso, 
declaración que, por decir lo menos, 
suena precipitada, puesto que cuando 
se emitió aún no existía el peritaje que 
la sustentara.

El Gobierno de la Ciudad y la Delega-
ción Álvaro Obregón reaccionaron rápi-
da y al parecer muy eficientemente ante 
el siniestro. El titular de Protección Civil 
no tardó en hacerse presente en el lugar 
y la delegación se apresuró en propor-
cionar la información de los permisos 
de construcción correspondientes. Pero 
esta eficacia no cubre todo lo que el caso 
tiene detrás, que, por supuesto, va más 
allá del aspecto técnico del otorgamiento 
de permisos.

Artz Pedregal es una plaza que se 
ubica en una exclusiva zona habitacio-
nal, cuyos vecinos se organizaron para 
expresar sus protestas, que al parecer 
nadie escuchó; incluso, promovieron 
amparos que de poco o nada sirvieron, 
puesto que el proyecto comercial, de va-
rias hectáreas de extensión, finalmente 
vio la luz y comenzó a operar.

Hubo también protestas de ejidata-
rios, que advertían de la cercanía de 
la obra a la presa Anzaldo, en la que 
confluyen los caudales de lluvia prove-
nientes de toda la Magdalena. Se trata de 
una zona que fue desecada a la fuerza, 
en donde, cuando llueve, el agua llega y 
arrasa. Es un lugar cuya vocación natu-
ral -como ocurre en tantos otros puntos 
de la ciudad- en algún momento termi-
naría por salir a la luz. Pero tampoco a 
ellos se les hizo caso.

Si a toda esta sordera y falta de pre-
visión se le suma el elevado número de 
permisos inmobiliarios otorgados por el 
gobierno delegacional, el accidente deja 
ver ya su dimensión política.

Durante los últimos seis años, el 
boom inmobiliario en Álvaro Obregón 
fue más que evidente. Se trató no sólo 
de edificios de 20 o 40 departamentos, 
sino de conjuntos habitacionales y torres 
con más de 100 viviendas, como las que 
hoy se ven en Río Magdalena frente a las 
Clínicas 4 y 8 del Seguro Social, o las que 
están en la calle de Reforma, en Tizapán.

Si algo caracterizó al gobierno dele-
gacional emanado del PRD durant e los 
últimos años fue autorizar construccio-
nes a diestra y siniestra, sin importar la 
oposición de los vecinos, lo que dispara 
las alertas respecto a la política de de-
sarrollo urbano de la región en especí-
fico, y de la ciudad en general. Se trata 
de un boom inmobiliario que inició en 
el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, primero en cuatro delega-
ciones céntricas, con el argumento de 
repoblarlas.

El crecimiento anárquico en la dele-
gación Álvaro Obregón no sólo llevará 
a que el nuevo gobierno revise con lupa 
los permisos, sino que obligará a buscar 
soluciones para resolver los problemas 
que esta política ha generado, como la 
saturación de servicios, la vialidad, la 
falta de agua, la inseguridad y proble-
mas de recolección y destino de la ba-
sura, entre otros.

Para el gobierno delegacional, cuyo 
referente político fue el aún diputado 
Leonel Luna, así como para el saliente 
Gobierno de la Ciudad en su conjunto, 
este derrumbe se suma al sufrido por 
el PRD en las urnas hace apenas unos 
días, y otorga desde ya mismo a Morena 
y el nuevo gobierno uno de los primeros 
casos para investigar a los “malos go-
biernos salientes”, dirán.

Luego del histórico derrumbe elec-
toral sufrido el PRD y sus gobiernos 
hace apenas dos semanas, el acciden-
te del Pedregal llega como un segundo 
derrumbe, en el peor de los momentos. 
Como dicen: nunca las malas noticias 
vienen solas. 
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CRISTINA CRUZ,  
NI TAN HONESTA, NI 
TAN TRANSPARENTE

E
s muy buena idea quitarle a la 
Secretaría de Desarrollo So-
cial del Gobierno federal la 
facultad de administrar los 
miles de millones de pesos 

que anualmente se le dan para comba-
tir la pobreza que golpea a millones de 
mexicanos; lo que no es buena idea es 
nombrar, aquí en la Ciudad de Méxi-
co, a personajes que, por corrupción, 
fueron inhabilitados por la Contraloría 
capitalina, como Cristina Cruz Cruz, 
quien será la coordinadora general del 
presidente electo, Andrés Manuel López 
Obrador, en la entrega de millonarios 
recursos a las alcaldías de Morena.

Cruz Cruz, quien recibió el califi-
cativo de la “Juanita” de Morena en las 
elecciones internas de ese partido para 
disputarle la candidatura a jefa de go-
bierno a Claudia Sheinbaum, tiene tras 
de sí un pasado no muy transparente que 
quizá no sepa López Obrador y que se 
traduce en su paso por la desaparecida 
Red de Transporte de Pasajeros (RTP), 
donde fue gerente de Sistemas, durante el 
gobierno de Marcelo Ebrard Casaubón.

En esa dependencia, la hoy futura 
coordinadora de Desarrollo Social en la 
Ciudad de México renunció a su cargo 
porque, dicen algunos ex compañeros, 
facturó material comprado por varios 
millones de pesos en una papelería fan-
tasma en el Estado de México, motivo 
por el que la Contraloría abrió una in-
vestigación inhabilitándola y de la cual 
no se sabe en qué términos se encuentra. 
Ni tan honesta, ni tan transparente.

Cristina Cruz fue rescatada meses 
después, cuando estaba en construcción 
el partido Morena, colocándola al frente 
de sus finanzas, hasta que el año pasa-
do se hizo pública su candidatura para 
darle aire de democracia a la elección 
en la que ya se había decidido que la 
abanderada sería Claudia Sheinbaum.

Quienes conocieron a la ex funcio-
naria de RTP afirman que siempre fue 
limitada en las tareas encomendadas; 
sin embargo, supo colocarse dentro del 
círculo morenista más cercano a Andrés 
Manuel López Obrador, quien ahora le 

entrega en nombramiento recursos 
multimillonarios para la creación de 
políticas públicas tendientes a erradi-
car la pobreza que aún existe en las 16 
delegaciones, próximas alcaldías.

Sería bueno que la ex candidata mo-
renista a la jefatura de Gobierno trans-
parente su situación patrimonial, así 
como que haga públicos los documen-
tos en los que la Contraloría la exime de 
acciones de corrupción. ¿Qué pasó con la 
inhabilitación?

Creo en la buena intención del pre-
sidente electo de combatir el principal 
“cáncer” que tanto nos enoja: la corrup-
ción; para hacerlo, no basta con limitar 
a la Sedesol en sus funciones de reparti-
ción de recursos federales a las 32 enti-
dades del país, se necesita que su “rostro 
de honestidad” sea mostrado por hom-
bres y mujeres probos, sin mancha en 
su pasado, porque éste siempre regresa.

Creo que el Plan de Desarrollo Nacio-
nal anunciado por el sucesor de Enrique 
Peña Nieto es una buena estrategia que 
evitará el desvío de dinero a acciones 
políticas-electorales como se ha venido 
haciendo, perjudicando a los más vulne-
rables, a los más pobres de nuestro país 
que duermen y despiertan con hambre, 
con desesperanza, con tristeza.

El reto es grande: duplicar la pensión 
a adultos mayores y otorgar apoyo a los 
jóvenes que por diversas circunstancias 
ni estudian ni trabajan (ninis), motiván-
dolos a aprender un oficio que los hará 
responsables ante sí mismos y ante su 
familia. Los programas clientelares de-
ben quedar atrás, los mexicanos deben 
salir de ese estado de confort donde es-
peran todo se les dé sin esfuerzo alguno.

Andrés Manuel López Obrador debe 
aprender de los errores del pasado; con-
fiar ciegamente en los que están a su la-
do puede traerle decepciones y malestar 
ciudadano, ante el nivel de expectativa 
generado durante su campaña.

No creo en algunos personajes que, 
como Cristina Cruz o como Delfina Gó-
mez, serán vigilantes de los programas 
de desarrollo que impulsará el presi-
dente electo; sus actos los condenan. 

ELENA CHÁVEZ 
GONZÁLEZ

TROYA

Opinión

@88ElenaChavez

JORGE SAMUEL 
DEL VILLAR

HOY NECESITAMOS DE 
SAMUEL DEL VILLAR

E
l 12 de julio, Día del Abogado, 
la Delegación Azcapotzalco 
y la Procuraduría capitalina 
develaron el busto de Samuel 
del Villar.

Las aportaciones del ex procurador 
capitalino han sido reconocidas por 
instituciones académicas, guberna-
mentales y medios de comunicación, 
nacionales e internacionales como el 
New York Times, el Colegio de México 
y la Universidad de Harvard.

A iniciativa de varias instancias gu-
bernamentales, se ha puesto el nombre 
de Samuel del Villar a varios edificios de 
gobierno, por parte de la Delegación Gus-
tavo A. Madero, la Secretaría de Seguri-
dad Pública y la Procuraduría Capitalina.

En la develación de la placa en el Ins-
tituto de Formación Profesional, hace 
más de un sexenio, el entonces procura-
dor Bernardo Bátiz reconoció el modelo 
de profesionalización que Del Villar im-
plementó en la policía de investigación 
apoyado por académicos de Harvard y 
de Israel, haciendo de la policía capitali-
na la más preparada de las 32 entidades 
federativas del país.

Samuel del Villar fue ideólogo de la 
Renovación Moral que sentó los cimien-
tos de lo que hoy es el Sistema Nacional 
Anticorrupción. En tiempos en que la 
ONU todavía no se involucraba en pre-
venir el calentamiento global, Del Villar 
y la entonces subsecretaria Alicia Bár-
cena integraron la protección del medio 
ambiente a la política pública, como te-
ma de seguridad nacional.

El golpe del Gobierno Federal a Excél-
sior impulsó a Samuel a luchar ardien-
temente por las libertades individuales, 
incluyendo la libertad de expresión. 
Fundó Razones, La Jornada y Proceso, 
en una época en la que el Presidente y 
su esposa eran intocables.

En la época en que satíricamente el 
Secretario de Gobernación presidía las 
instituciones electorales del país, Samuel 
fue promotor de un sistema electoral 
autónomo que ha permitido las transi-
ciones a los gobiernos de Fox, al de Cal-
derón, al de Peña y al de López Obrador.

Del Villar concatenó duraderas si-
nergias entre cooperativas de ganaderos 
franceses y mexicanos, que resultó en 

una mejora genética en la caprinocul-
tura nacional, que a su vez coadyuvó a 
que en 30 años la producción y distri-
bución de queso de cabra en México se 
haya multiplicado y sus precios se hayan 
abaratado significativamente.

La intervención del Doctor en Dere-
cho por la Universidad de Harvard fue 
esencial para la creación y subsistencia 
de la Fundación-Museo Rufino y Olga 
Tamayo; fue abogado de las víctimas 
de Aguas Blancas y propulsor de las re-
formas constitucionales en materia de 
derechos humanos, entre decenas de 
aportaciones para la nación.

De todo lo que mi papá aportó es 
preponderante rescatar su capacidad de 
anticiparse y planear a décadas de dis-
tancia, así como la dimensión profun-
damente mística, espiritual y humana 
que, a pesar de su carácter, le otorgaba 
a cada actividad que realizaba.

Samuel tenía la capacidad de ver más 
allá de las características físicas o las si-
tuaciones socioeconómicas de las perso-
nas para vincularse a partir del alma. 
Absorbía sabiduría de la misma forma 
de un reconocido erudito, así como de un 
campesino, un alumno, un policía o un 
artista. Tenía fascinación por la gente.

Samuel le otorgó el significado ver-
dadero a la vida que debe estar al centro 
de la política pública hoy en día. Hoy nos 
debemos de enfocar en los problemas 
que la humanidad enfrentará en cuatro 
décadas.

Y la respuesta parece más que evi-
dente. Se requiere de un cambio de 
mentalidad, un cambio en el significado 
que cada individuo le otorga a su pro-
pia existencia. Una nueva cosmovisión, 
pues la que prevalece nos está llevando 
aceleradamente a acabar con los recur-
sos naturales y con los vínculos sociales 
y humanos.

El ser humano debe de aprender a 
cultivar bienes internos, en vez de ex-
ternos. Es aberrante que se esté invir-
tiendo tecnología para migrar a otro 
planeta en vez de cuidar el nuestro.

Son momentos de retomar el pensa-
miento y obra de Samuel del Villar, pues 
el pragmatismo político y la falta de prin-
cipios están socavando el potencial de 
desarrollo económico y social del país. 
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FERNANDO 
DÍAZ NARANJO

HUGO 
MORALES G.

Opinión

NECESARIA, VOTACIÓN 
ELECTRÓNICA EN LA 
CIUDAD DE MÉXICO

A 
raíz de lo que hemos presen-
ciado en el proceso electoral 
en la Ciudad de México y 
ante un Congreso local con 
nuevas atribuciones, pero 

con mayores expectativas, existen múl-
tiples temas que formarán parte de la 
agenda legislativa. En esta ocasión quie-
ro referirme a la normatividad electoral.

La Ciudad de México, en materia de 
planeación, organización y desarrollo de 
elecciones locales, ha sido punta de lanza 
por múltiples razones; uno de estos fac-
tores ha sido su destacada incursión con 
el uso de elementos electrónicos para 
hacer más eficientes y simplificar pro-
cedimientos electorales. Sin embargo, 
esta convergencia se vio estancada por 
múltiples razones, entre las que destaca 
la rectoría, por decirlo coloquialmente, 
de las elecciones por parte del INE.

El Instituto Electoral de la Ciudad de 
México utilizó exitosamente algunas 
urnas electrónicas para recibir la vo-
tación de los electores de manera vin-
culante en la elección de 2009. Para la 
recepción del voto de los ciudadanos de 
esta gran urbe, residentes en el extran-
jero, instrumentó también con éxito en 
2012 la posibilidad de que los ciudada-
nos que podían votar por el cargo de Jefe 
de Gobierno de la Ciudad de México pu-
dieran escoger entre el voto postal y el 
voto por Internet. Hoy ambos aspectos, 
la votación por medio de urnas electró-
nicas o por Internet, son cosa del pasado.

Me parece que uno de los temas que 
el primer Congreso de la Ciudad de Mé-
xico deberá atender será apostarle al uso 
de la tecnología en el desarrollo de los 
procesos electorales.

El uso de urnas electrónicas, de en-
trada, significaría que se dejarían de 
utilizar boletas de papel que serían sus-
tituidas por boletas electrónicas. Para 
esta elección, en la Ciudad de México, 
a cada ciudadano le fueron entregadas 
seis boletas, una para presidente de la 
República, otra para senadores y otra 
para diputados federales, y, a nivel local, 
recibió boleta para la elección de la Jefa-
tura de Gobierno, otra para la elección 

de alcaldes y otra más para elegir a los 
diputados al Congreso de la Ciudad de 
México. Si en esta gran urbe existen más 
de 7 millones 600 mil electores, esto sig-
nificó que se imprimieron alrededor de 
46 millones de boletas.

La urna electrónica emitiría resulta-
dos de manera inmediata al concluir la 
jornada electoral y no dejaría error res-
pecto de votos válidos o nulos, lo que hoy 
ocurre con nuestros funcionarios de ca-
silla por diversas razones, la principal, 
por el número de fórmulas que se genera 
entre coaliciones, candidaturas comu-
nes o candidaturas independientes.

Las urnas electrónicas pueden ser 
utilizadas en procesos electorales cons-
titucionales y también en ejercicios de 
participación ciudadana, como lo es, el 
de presupuesto participativo.

Pero tal vez, el mayor elemento a 
analizar sería que la implementación de 
la urna electrónica podría traer ahorros 
presupuestales en un mediano plazo.

La votación por Internet, también de-
be ser un tema de profunda reflexión, 
con el  antecedente que el mismo ya se 
instrumentó con éxito. Ahora bien, la 
instrumentación de estos mecanismos 
electrónicos de votación son procesos 
que deben ser analizados en comisiones 
del órgano legislativo, por los consejeros 
electorales, instituciones académicas y 
organismos de la sociedad.

¿Y por qué insisto en el tema a tres 
años de distancia del próximo proce-
so electoral? Deben de hacerse diver-
sos prototipos de urnas electrónicas, 
así como ensayos y simulacros para la 
operación y puesta en marcha del voto 
por Internet. Estos procesos tomarán, en 
mi opinión, meses de una ardua labor.

Deseamos suerte al próximo Congre-
so de la CDMX y hacemos votos para que 
el tema del uso de instrumentos electró-
nicos en elecciones constitucionales y de 
participación ciudadana sea un activo 
que logre identificar a esta gran urbe. 

Analista especializado en temas 
político electorales de la CDMX

@fdodiaznaranjo
diaznaranjo.fernando@gmail.com

LA VERDAD DE 
YO EL SUPREMO 
EN LOS MEDIOS

L
a forma en que los medios 
de comunicación mexicanos 
difunden todo lo relativo a 
Andrés Manuel López Obra-
dor, ganador de las elecciones 

presidenciales pasadas, se acomoda a la 
narrativa de que el Pacto que le permi-
tió obtener la mayoría de los sufragios, 
tenía un antes y un después. Un antes 
en el que de manera coordinada -Javier 
Corral le llama nado sincronizado-, 
iniciaron una incesante campaña de 
difusión de encuestas cuyos resultados 
machacaron en millones de hogares, 
creando una historia irreversible. En 
contraparte desataron una despiadada 
campaña para destrozar la posibilidad 
de que Ricardo Anaya Cortés pudiera 
salir triunfador de los comicios.

Las “encuestas” y las “campañas” de 
posicionamiento de José Antonio Meade 
nunca tuvieron la intención de colocarlo 
en primer lugar, sino impedir el paso a 
quien se comprometió con la creación 
de una Fiscalía que Sirva y de una Co-
misión de la Verdad para investigar los 
casos de corrupción y la violación grave 
a los derechos humanos

Los recientes anuncios de AMLO así 
lo confirman. A las OSC “fifí” les con-
cedió organizar mesas de trabajo para 
convencerle de una Fiscalía que sirva. 
La narrativa del después la estamos 
viviendo. Todo pasado de corrupción 
queda olvidado. Nada de Casa Blanca, 
Malinalco, Socavón ni Odebrecht.

Nadie le cuestiona por qué Manuel 
Barttlet, el brazo ejecutor del fraude de 
1988, hoy es su compañero y se perfila 
para dirigir la CFE. Manuel Mondragón 
y Kalb autor de una los mayores actos de 
represión en la historia reciente, diseña-
rá la política de seguridad. “La Sirenita”, 
como se autodenomina Layda Sansores 
incurrió en evidentes actos de corrup-
ción con dinero público y la arropa como 
víctima. Marcelo Ebrard hoy se puede 
pasear en la CDMX y hasta lanzar besos, 
pero nadie le recuerda su responsabili-
dad política en el linchamiento de poli-
cías federales en Tláhuac, en la muerte 
de 12 personas en el New ś Divine y en 

los actos del 1 de diciembre del 2012.
Dos estampas más lo pintan de cuer-

po entero. Su vocera, la ex diputada 
Loretta Ortiz aseguró que el Papa Fran-
cisco “participaría” en los foros públicos 
sobre la ley de amnistía. Como megá-
fonos los medios lo publicaron. Nadie 
preguntó cómo es que el Sumo Pontífice 
se involucraba en un acto de política in-
terior, así fuera México, si no es práctica 
de El Vaticano, o al menos confirmar con 
el Nuncio. No hubo necesidad. Si lo dijo 
Loretta lo dijo Andrés y si lo dijo Andrés, 
es palabra divina. Casi parafraseando 
al “Doctor Francia”, es la verdad, no hay 
otra verdad. Máxime si lo ha dicho “Yo 
el Supremo” (Agusto Roa Bastos).

Para pacificar al país, Loretta propuso 
que el Estado sirva como intermediario 
entre los cárteles del narcotráfico. Según 
su lógica, así el futuro gobierno mostra-
rá que tiene “voluntad de arreglar las 
cosas”. Cómico es como Ortiz confirmó 
la “participación” del Papa en sus foros 
sobre seguridad, y fue desmentida.

De la noche a la mañana, los salarios 
de integrantes del Ejecutivo, Legislativo 
y Judicial, son un insulto y una afrenta 
ante la pobreza de los mexicanos. Las 
primeras planas se extasían con mostrar 
y enjuiciar a todas aquellas personas 
que disfrutan de esos salarios y presta-
ciones. Claro, siempre y cuando no sean 
ex perredistas y ahora morenistas.

¿Moreal, Bartlett, Layda, Encinas, 
Alavez, Craviotto, Batres, Bejarano, 
Sheinbaun, AMLO, Durazo, Sánchez 
Cordero, Clouthier, Candelaria, Chi-
guil, Ebrard, Mondragón, Ortega, etc., 
devolvieron un peso o renunciaron a sus 
prebendas y prestaciones? ¿Pagaron de 
su salario al chofer? Por eso “La Sirenita” 
regresó al Senado para cobrar sus últi-
mas dos dietas con todos y prestaciones.

Como dice la periodista española Es-
carna Samitier: “Más información no es 
sinónimo de mejor información, ni ga-
rantiza la veracidad”. Pero, más aún, “la 
esencia de la profesión, la obligación de 
contar noticias contrastadas y veraces, 
no ha cambiado”. En México, parece que 
sí ha cambiado. 
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REFINERÍA/UBICACIÓN

CADEREYTA 116.4** Nuevo León
UTILIZACIÓN DE CAPACIDAD: 63.4%
MEJORAS EN EL PROCESO: Alianza 
para suministro de hidrógeno que 
evite paros de actividad.

FUENTE: BDI, PEMEX

63.4%

MADERO 37.8** Tamaulipas
UTILIZACIÓN DE CAPACIDAD 52.2%
MEJORAS EN EL PROCESO Alianza 
para suministro de hidrógeno que 
evite paros de actividad.

52.2% MINATITLÁN 27.1** Veracruz
UTILIZACIÓN DE CAPACIDAD 44.1%
MEJORAS EN EL PROCESO 
Rehabilitación de plantas e 
instalación hidrosulfuradoras y 
tratamiento catalítico

44.1%

SALINA CRUZ 172.4** Oaxaca
UTILIZACIÓN DE CAPACIDAD 42.3%
MEJORAS EN EL PROCESO 
Reconfiguración y 
remodelaciones

42.3%

TULA 139.0** Hidalgo
UTILIZACIÓN DE CAPACIDAD 11.0%
MEJORAS EN EL PROCESO Alianza 
para suministro de hidrógeno que 
evite paros de actividad.

11.0%

SALAMANCA 155.4** Guanajuato
UTILIZACIÓN DE CAPACIDAD 19.9%
MEJORAS EN EL PROCESO 
Mantenimientos mayores con 
paros programados

19.9% 4
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SE ABRE BRECHA
LA IMPORTACIÓN de gasolina acumula tres años al hilo de marcar récords, 
en medio de la declinación de la producción nacional.
Pemex: Producción e importación de gasolinas* / Miles de barriles diarios
*Promedio de enero a mayo de cada año.

Producción 
de Pemex

Importaciones

461
488

449
409

427 439 441

395 382

319

219

322
294

354
397

375 366 357

396
433 510

591

GIRO RADICAL
TRES CUARTAS PARTES de la gasoli-
na que se consume en el país es traí-
da del extranjero; hace una década 
en nuestro país se producía más de 
la mitad.
MÉXICO: PARTICIPACIÓN DE 
LA GASOLINA IMPORTADA EN EL 
CONSUMO NACIONAL* / PORCENTAJES
*Promedio de enero a mayo de cada 
año
2008 41.0
2009 38.0
2010 44.5
2011 50.0
2012 46.9
2013 46.4
2014 46.1
2015 51.0
2016 53.6
2017 65.4
2018 75.6

Harán dos refinerías
y renovarán otras seis

• El proyecto que planteó Andrés Manuel López Obrador cuando era 
candidato a la Presidencia sobre la rehabilitación del sistema de fábricas 

para recuperar la producción de combustibles en el país dio un paso 
adelante con su ratificación, una vez confirmado su triunfo en la elección

EL ECONOMISTA

ACELERADOR AL 
PROYECTO ENERGÉTICO
EN SIETE MESES se rehabilitarán 
seis refinerías, y en tres años 
construirán una o dos nuevas.
•Rocío Nahle, quien será la Secre-
taria de Energía en el gabinete de 
AMLO, aseguró que en siete me-
ses, a partir del 1 de diciembre, es-
tarán rehabilitadas las seis 
refinerías que existen en el país.
•Actualmente, la operación de las 
refinerías es de menos del 40%, 
de acuerdo con un diagnóstico del 
equipo de trabajo de Nahle.
•Se planea construir dos refine-
rías más, si son medianas, o una 
grande, en un plazo de tres años.
•Si son medianas, se ubicaría una 
en Atasta, Campeche, y la otra en 
Dos Bocas, Paraíso, Tabasco.
•Si es una grande, se construiría 
en Tabasco. 
•En tres años México dejará de 
importar gasolina, según declaró 
López Obrador.

PROCESO DE CRUDO EN EL SISTEMA NACIONAL DE REFINACIÓN*/ 
MILES DE BARRILES DIARIOS, 2018**
*Datos para enero-mayo de cada año.

DESAFÍO
PARA REVERTIR la caída 
en la refinación de crudo 
en su sistema, Pemex ha 
implementado una es-
trategia de mejoras, pero 
tomará tiempo antes de 
que pueda remontarse 
la producción de hace 
algunos años.

8 MIL
millones de dólares se calcula 

que costará la construcción 
de una sola refinería.
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¿Qué tan viables
son las propuestas

de AMLO?

• La cuarta transformación del país que 
plantea el virtual presidente electo de 
México requiere de reformas de fondo que 
deben ser evaluadas. La Consultora Zimat 
se dio a la tarea de analizarlas

asesor de AMLO en materia econó-
mica, se buscaría seguir el modelo 
de Suecia, donde existe una sola 
administradora que agrupa los aho-
rros de todos los trabajadores.

Consideraciones:
•Es viable la discusión del tema de 

las reformas que se proponen a lo 
largo del sexenio.

•La revisión de la inversión en las 
Siefores podría traer problemas a 
las Afores.

•La concentración en una sola Afore 
traería una afectación al sector al 
eliminar la competencia.

SECTOR 
AGROPECUARIO
Se propone transformar la 

agricultura a fin de aumentar su pro-
ductividad, la base de productores y 
de empresas, que puedan atender la 
demanda local y penetrar el mercado.
Propuestas:
•Fortalecer el sistema de innovación 

agrícola en México.

•Mejorar y diversificar los sistemas 
de financiamiento para la 
innovación.

•Será prioritario el desarrollo del 
sureste.

•Establecer un sistema de precios 
de garantía o generalizar el sistema 
“ingreso-objetivo”.

•López Obrador señala que en tres 
años México alcanzará la autosufi-
ciencia en alimentos básicos: maíz, 
frijol, arroz, sorgo, trigo, carne de 
res, de cerdo, de pollo y pescado.

•Los recursos del campo tendrán 
que ser federalizados.

Consideraciones:
•Aplicar los precios de garantía po-

dría significar un retroceso para la 
competitividad en los mercados.

•Varios expertos han manifestado 
serias dudas sobre la idea de apli-
car un plan de autosuficiencia ali-
mentaria por las consecuencias 
que tendría en la economía nacional 
y por el impacto en el gasto de los 
programas gubernamentales.

C
ancelar la Reforma Edu-
cativa, buscar la auto-
suficiencia energética y 
alimentaria, modificar el 
sistema de justicia y el de 

salud, y realizar una consulta sobre 
el nuevo aeropuerto, son parte de los 
cambios que busca Andrés Manuel 
López Obrador para nuestro país.

Frente a las dudas de si las propues-
tas del virtual presidente de México 
son viables o no, la consultoría Zimat 
realizó un profundo análisis de ellas. 
Presentamos un resumen de las más 
importantes.

ECONOMÍA
AFORES
•Desde su creación en 1997, 

la Ley de los Sistemas de Ahorro para 
el Retiro, las Administradoras de Fon-
dos para el Retiro, tienen como 

objetivo trabajar para mantener se-
guro el ahorro de los trabajadores.
Propuestas:
•Transparentar todos los recursos 

provenientes de los ahorradores y 
que están en las Sociedades de In-
versión Especializadas en Fondos 
para el Retiro (Siefores).

•Trabajar con las Afores mejor eva-
luadas en servicio y con las que 
mejor cumplan los indicadores de 
calidad operativa, calidad de aten-
ción y servicio, cobertura y promo-
ción del ahorro voluntario.

•Impulsar la inversión directa de las 
Siefores o sociedades de inversión 
en proyectos de infraestructura que 
beneficien a México, que reactiven 
zonas de desarrollo económico y 
permitan generar mayores 
rendimientos.

•De acuerdo con Gerardo Esquivel, 
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2018
JULIO
1 de Jul. Elección
2 de Jul. - 30 de Nov. Presidente 
electo
AGOSTO
Fallo del TEPJF.
Reuniones plenarias 
del Congreso de la Unión.
SEPTIEMBRE
1 de Sep. Inicio y toma de pose-
sión de la LXIV Legislatura. 
26 de Sep. - 1 de Oct. Toma de 
protesta de gobernadores.
Guanajuato (26 Sep.)
Morelos (1 Oct.)
Yucatán (1 Oct.)
OCTUBRE
Integración de las comisiones del 
Congreso de la Unión.
NOVIEMBRE
Designación del gabinete federal.
15 de N ov. Envío de propuesta de 
Presupuesto de Egresos 2019 y 
Ley de Ingresos 2019.
DICIEMBRE
1 de Dic. Toma de posesión del 
presidente electo.
1 - 14 de Dic. Toma de protesta 
gobernadores:
Veracruz (1 de Dic.)
Chiapas (8 de Dic.)
CDMX (5 de Dic.)
Jalisco (6 de Dic.)
Puebla (14 de Dic.)
31 de Dic. Fin del periodo ordina-
rio de la LXIV Legislatura / Fecha 
límite para aprobar el Presupues-
to de Egresos de la Federación 
(PEF) y la Ley de Ingresos.

2019
ENERO
1 de Ene. Toma de protesta del 
gobernador de Tabasco.
FEBRERO
1 de Feb. Fecha límite para pre-
sentar ante la Cámara de Sena-
dores la Estrategia Nacional de 
Seguridad Pública.
Inicio del periodo ordinario de la 
LXIV Legislatura.
MARZO
1 de Dic. - 10 de Mar. Primeros 100 
días del nuevo gobierno federal.
ABRIL
30 de Abr. Fecha límite para que 
la SHCP presente a la Cámara de 
Diputados la cuenta pública del 
ejercicio fiscal 2018.
Fin del periodo ordinario 
de la LXIV Legislatura.
JUNIO
Límite para enviar el Plan Nacio-
nal de Desarrollo a la Cámara de 
Diputados para su aprobación.

ENERGÉTICO
Para la consolidación del 
nuevo sector energético es 

necesario analizar las propuestas en 
diversos rubros, como el impulso a la 
producción nacional de energía, la 
generación de alternativas de ener-
gías renovables, y el fortalecimiento 
financiero y operativo de Pemex y de 
la CFE, a fin de evitar la dependencia 
energética del exterior.
Propuestas:
•Disminuir la dependencia energéti-

ca del exterior mediante:
•Flexibilización del mercado de 

gasolina.
•Aumentar la exploración y produc-

ción de gas natural.
•Recuperar el proyecto de la Refine-

ría de Tula y analizar la construcción 
de una nueva en el Golfo de México.

Consideraciones:
•La intervención del Estado en el 

mercado de la gasolina podría ge-
nerar condiciones monopólicas.

•La alta inversión que requiere una 

refinería podría no ser viable frente 
a la diversificación de las fuentes 
de energía futuras.

Propuestas:
•Administrar de manera responsable 

los recursos petroleros del país y 
evaluar el desempeño de los con-
tratos internacionales de explora-
ción y explotación.

•Posponer las alianzas de Pemex, 
hasta que sea modificado su es-
quema legal

Consideraciones:
•Ya existe un marco jurídico legal 

que regula las convocatorias para 
licitaciones y alianzas de Pemex.

•Una eventual revisión deberá ser 
apegada al marco jurídico vigente, y 
para que el Estado mantenga los ni-
veles de certidumbre.

Propuestas:
•Acelerar la transición hacia las 

fuentes renovables de energía, co-
mo la geotérmica, la eólica, solar e 
hidráulica

•Reemplazar combustibles fósiles en 
la generación de electricidad.

•Incentivar la autogeneración de 
electricidad con fuentes renovables 
de energía.

•Establecer cuotas de producción y 
consumo de electricidad verde.

•Impulsar la de investigación y el de-
sarrollo tecnológico con visión de 
largo plazo.

Consideraciones:
•No existe información sobre la for-

ma en que estas propuestas serán 
desarrolladas.

FINANCIERO
Existe una alta concentra-
ción en el sector, ya que 

cinco de los 47 bancos concentran 
70 por ciento de la actividad banca-
ria, por ello se hace necesario impul-
sar acciones para fortalecer la 
competencia.
Propuestas:
•Modificar la normatividad aplicable 

a las instituciones financieras y 
considerar criterios, como el tama-
ño de las entidades y al sector que 
atienden.

•Estimular la creación de banca múl-
tiple y de desarrollo en nichos don-
de existen oportunidades de 
mercado, como las Pymes y empre-
sas que puedan sustituir importa-
ciones e impulsar las 
exportaciones.

•Impulsar el crecimiento del crédito 
bancario al sector privado, como 
proporción del PIB, a fin de acercar 
a México a los indicadores de los 
países desarrollados.

•Fortalecer a la Condusef y a la Co-
misión Federal de Competencia 
Económica a través de la amplia-
ción de sus funciones y facultades.

Consideraciones:
•De no haber certidumbre para los 

inversionistas, podría generarse la 
salida de capitales y el estanca-
miento de la economía nacional.

•El gobierno, en sus tres órdenes, es 
el principal acreedor de los bancos, 
y de modificarse la forma en que se 

distribuyen las participaciones fe-
derales a los estados o en que se 
paga por el servicio de la deuda, po-
dría afectar a todo el sistema 
bancario.

•Podría optarse por el estableci-
miento de cuotas diferenciadas por 
el nivel de concentración del mer-
cado de los servicios financieros.

POLÍTICA FISCAL
El principal objetivo es el 
combate a la corrupción y 

la política de austeridad, para evitar 
nuevos o mayores impuestos; tam-
bién se busca simplificar y hacer 
más sencilla la recaudación; además, 
se harán ajustes fiscales, cuyo ori-
gen sea una nueva política en mate-
ria de gasto público.
Propuestas:
•Política de precios congelados para 

las gasolinas (diferente a los subsi-
dios, los precios aumentarán de 
acuerdo a la inflación).

•Impulso al mercado interno me-
diante la actividad productiva del 
país.

•Disminuir el déficit, y con ello abatir 
la deuda pública.

•Mantener las tasas del IVA e ISR sin 
crear nuevos impuestos.

•Financiamiento del gasto público 
con el combate a la corrupción y el 
fin de los privilegios.

•Reducción del gasto corriente con 
el recorte de plazas en la 
burocracia.

•Abatimiento del gasto en diversos 
rubros:

COMUNICACIÓN 
SOCIAL

VIÁTICOS.
•Uso eficiente de los fideicomisos.
•Mejorar los procesos de compras 

públicas.
•Aumentar la inversión pública con el 

apoyo de la inversión privada.
•Establecer un régimen de baja tri-

butación en la frontera norte para 
ser competitivos con los estados 
del sur estadounidense, a través de 
una tasa de 20 por ciento de ISR y 
de 12 por ciento de IVA.

Consideraciones:
•La baja posibilidad de una reforma 

fiscal a nivel federal puede orillar a 
las entidades federativas a aumen-
tar impuestos locales.

•Necesidad de una reforma fiscal por 
las presiones del gasto en salud y 
atención a las pensiones.

•Política de precios congelados a la 
gasolina, lo que puede hacer que se 
vuelva al esquema subsidio.

•Impacto a la inversión privada ex-
tranjera en el rubro de los 
energéticos.

SALARIO MÍNIMO
Hay un rezago de 20 años 
en el salario mínimo.

Propuesta:
•AMLO propone aumentar el salario 

mínimo anualmente hasta llegar a 
171 pesos en el 2024, y duplicarlo en 

CALENDARIO 
POLÍTICO
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la franja fronteriza.
Consideraciones:
•El salario mínimo puede ser modifi-

cado en cualquier momento, siem-
pre y cuando existan condiciones 
económicas que lo justifiquen.

INFRAESTRUCTURA
Morena propone invertir 104 
mil 220 millones de pesos 

en la construcción y modernización 
de carreteras, así como el rediseño y 
fortalecimiento de la infraestructura 
de vías terrestres en el corredor tran-
sítsmico del Istmo de Tehuantepec, 
el tren turístico transpeninsular, entre 
otras grandes obras.
Propuestas:
•Se basa en siete ejes estratégicos:
•Desarrollo regional.
•Política Metropolitana.
•Suelo.
•Vivienda.
•Movilidad.
•Política agraria.
Consideraciones:
•Una nueva normatividad podría 

afectar negativamente los costos 
de operación e imponer restriccio-
nes que podría deteriorar la condi-
ción financiera de negocios y de 
resultados.

•En caso de detectarse irregularida-
des en las operaciones, puede op-
tarse por la revocación de las 
concesiones que sean necesarias.

•El gobierno podría enfrentar déficits 
presupuestarios que le impidan 
aportar fondos suficientes para el 
financiamiento de las obras, lo que 
traería como consecuencia la termi-
nación anticipada o sin previo aviso 
de los contratos.

NUEVO AEROPUERTO 
INTERNACIONAL 
DE LA CDMX

Es el principal proyecto de infraes-
tructura del gobierno existente, el 
presupuesto considerado para su 
construcción es de aproximadamen-
te 13 mil millones de dólares, que ya 
se han invertido en cimientos y es-
tructuras. Grupo Aeroportuario de la 
Ciudad de México ha hecho públicas 
las licitaciones y los contratos a tra-
vés de su página web.
Posición:
•Andrés Manuel López Obrador está 

de acuerdo en concesionar el pro-
yecto y evaluar la posibilidad de 
realizarlo con recursos privados y 
no públicos.

Propuestas:
•Someter a consulta pública tres 

opciones:
•Cancelar la obra del nuevo aero-

puerto y construir pistas adiciona-
les en la Base Aérea Militar de Santa 
Lucía, manteniendo el actual 
aeropuerto.

 •Continuar con el actual proyecto en          
marcha.

•Concesionarlo a particulares.
Consideraciones:
•La ambigüedad sobre este tema de 

la continuidad al proyecto genera 
incertidumbre entre los 

inversionistas y entre las líneas aé-
reas que ya invirtieron en equipo.

•El retraso o cancelación del proyec-
to frenaría las inversiones en aero-
náutica, en logística, turismo y 
comercio.

ZONAS ECONÓMICAS 
ESPECIALES
En la administración que 

concluye el Congreso de la Unión se 
aprobó una Ley de Zonas Económi-
cas Especiales, cuyo propósito fun-
damental es abatir los rezagos en 
regiones poco desarrolladas y así 
ofrecer mayores oportunidades de 
crecimiento, cuyo enfoque prioritario 
es la zona sur del territorio nacional.
Propuestas:
•Coordinación de toda la inversión 

federal en los estados fronterizos 
para definir la participación de to-
das las ciudades fronterizas.

•Programas nacionales con metas 
multianuales en inversión de desa-
rrollo urbano en educación, agua, 
drenaje, alumbrado y vivienda.

DESARROLLO 
DE PARQUES 
INDUSTRIALES

Consideraciones:
•El principal riesgo está en las finan-

zas públicas. Hoy existe una zona 
económica en el Sureste, y sumar 
una más podría tener un impacto en 
la recaudación que, de por sí, es 
muy baja.

•La relación bilateral ha estado muy 
marcada en los últimos meses por 
una tensión fuerte por la construc-
ción del muro. Esta nueva barrera 
podría impactar en el flujo comer-
cial y en las decisiones de 
inversión.

•La definición de los sectores indus-
triales en la zona fronteriza son alta-
mente valorados, y una de las áreas 
de oportunidad es la gran cantidad 
de desechos que cruzan la frontera, 
el manejo de éstos podría ser una 
opción rentable para la franja.

JUSTICIA
Morena cuenta con dos 
propuesta en este tema: 

Una es la modificación de forma y 
fondo de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, y la otra es sobre el fun-
cionamiento de la Fiscalía General de 
la República.
Propuestas:
•Reordenamiento de la SCJN:
•Creación de un Tribunal Constitucio-

nal como última instancia de legali-
dad en cuestiones relativas a la 
constitucionalidad de las leyes y, en 
general, de los actos de autoridad.

•Crear un tribunal que fungirá como 
órgano independiente de los tres 
poderes de la Federación, y dictará 
sentencias en temas de carácter 
general.

•Suprimir el Consejo de la Judicatura 
Federal (CFJ) y sustituirlo con una 
sala adicional de la SCJN.

•Disminuir los salarios de los 
Ministros.

•Reformar el sistema de nombra-
mientos de Ministros. Hay dos vías: 
Elegir a los ministros, quienes serán 
propuestos por universidades y 
academias, a través del voto popu-
lar. O bien, eliminar el sistema de 
ternas y, en su lugar, se elegirán 
mediante una propuesta uniperso-
nal por parte del Ejecutivo.

Consideraciones:
•La SCJN se liberaría de carga judi-

cial, pues únicamente resolvería te-
mas de su competencia penal, 
administrativa, civil y laboral; no re-
solvería temas constitucionales.

•Cualquier modificación orgánica o 
de otro ámbito podría repercutir en 
los plazos de procesos judiciales 
actuales.

•En caso de cambiar el sistema de 
designación a una votación popular 
y/o designación unipersonal por 
parte del Ejecutivo, podrían llegar a 
ser ministros perfiles sin 
experiencia.

•En caso de crear un Tribunal Consti-
tucional, se crearía un “mega poder” 
o un cuarto poder encargado de 
resguardar la Constitución.

•En caso de que coexistieran un 

Tribunal Constitucional y una SCJN, 
las sentencias de la segunda po-
drían ser anuladas por el Tribunal.

FISCAL GENERAL 
DE LA REPÚBLICA
Propuesta:

 •El Ejecutivo propondrá una terna 
para enviarla al Senado para su 
aprobación, de acuerdo con el artí-
culo 102 constitucional. Se descarta 
la propuesta para modificar dicho 
artículo planteado por grupos de la 
sociedad civil para garantizar la 
autonomía.

Consideraciones:
•La sociedad civil ha mostrado su 

preocupación sobre una verdadera 
autonomía de la Fiscalía al ser el 
Ejecutivo quien decida la terna de 
fiscales generales, a lo que AMLO ha 
señalado que podría aceptar una 
consulta ciudadana.

•Actualmente existe la facultad 
constitucional para objetar los nom-
bramientos y remociones de los fis-
cales especializados por el Senado 
de la República por el voto de las 
dos terceras partes de los miem-
bros presentes.

A
cadémicos, investigado-
res, viejos conocidos o ex 
compañeros de la admi-
nistración de la Ciudad de 
México integran un equi-

po de especialistas que se encargarán 
de recibir la administración de la ca-
pital del país, con todos sus problemas 
y las soluciones que están en proceso.

José Ramón Amieva y Claudia 
Sheinbaum presentaron a sus respecti-
vos miembros del grupo de transición, 
quienes ya instalaron las mesas de 
trabajo en las que los informes serán 
determinantes para la conexión entre 
una administración y la otra.

Aunque en el presupuesto anual de 
la capital se destinaron 30 millones de 
pesos para este proceso, los equipos de 
ambos jefes de gobierno, José Ramón 
Amieva, quien entrega la estafeta a 
Claudia Sheinbaum, consideraron que 
no será necesario erogar tal cantidad 
de recursos.

Entre los más importantes fun-
cionarios que trabajan en el proceso 
de entrega-recepción destacan las si-
guientes currículas:

ESTHELA DAMIÁN
•Fue diputada local 
por el PRD en la 
Asamblea Legislativa 
del Distrito Federal y 

diputada Constituyente por el Parti-
do Movimiento Ciudadano.

HÉCTOR 
VILLEGAS 
SANDOVAL
•Fue director jurídico 
del Metrobús, en la 

Secretaría de Transportes y Vialidad 
durante la administración de Andrés 
Manuel López Obrador en la CDMX.

•Previamente, fue asesor jurídico en 
la Coordinación General de Partici-
pación Ciudadana y Gestión Social 
en la Secretaría General de Gobier-
no, cuando Cuauhtémoc Cárdenas 
fue jefe de gobierno de 1997 a 1999.

CÉSAR CRAVIOTO
•Fue director de Con-
certación Política en 
el gobierno del Distri-
to Federal y director 

de Instituto de Asistencia e Integra-
ción Social durante la administración 
de Andrés Manuel López Obrador 

LUZ ELENA 
GONZÁLEZ 
ESCOBAR
•Se desempeñó co-
mo Directora General 

de la Red de Transporte de Pasaje-
ros (RTP) y directora ejecutiva de 
Coordinación Institucional e integra-
ción de política de la Secretaría de 
Medio Ambiente, cuando esa de-
pendencia era comandada por 
Claudia Sheinbaum.

Transición entre 
especialistas
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•La Constitución faculta a la Fiscalía 
General nombrar a los titulares de 
las fiscalías especializadas para de-
litos electorales y de combate a la 
corrupción. A la fecha, AMLO ya 
cuenta con las ternas para estas 
fiscalías especializadas y para el 
Fiscal General.

SEGURIDAD
El combate a la corrupción 
será uno de los pilares para 

la nueva estrategia de seguridad. El 
programa prevé la creación de una 
Secretaría de Seguridad Pública in-
dependiente de la Secretaría de Go-
bernación, impulsar las labores de 
inteligencia, y un retiro programado 
de las fuerzas armadas en labores de 
seguridad pública.
Propuestas:
•Mando Único en las corporaciones 

policiacas, mediante la creación de 
una Guardia Nacional, con el apoyo 
de 214 mil 157 soldados y 55 mil 574 
marinos.

•Retiro gradual de las fuerzas arma-
das. Mientras se profesionalizan las 
policías estatales, el Ejército y la 
Marina seguirán participando en 

labores para garantizar la seguridad 
pública, y serán retirados paulatina-
mente de dichas labores hasta que 
se preparen fuerzas especiales para 
las 32 policías estatales y se cree la 
Guardia Nacional.

Consideraciones:
•Las iniciativas de Mando Único pre-

sentadas por administraciones an-
teriores plantean cierta autonomía, 
incluso a través de la SSP; en cam-
bio, la Guardia Nacional dependerá 
directamente del Ejecutivo. Asimis-
mo, se ha criticado que retoma el 
nombre de la Guardia Nacional, co-
mo se ha implementado en países 
como Venezuela.

EDUCACIÓN
Planteamientos principales: 
educación gratuita y de ca-

lidad, y formación del docente.
Propuestas:
•Primera infancia: Propone coordinar 

la educación inicial con la salud y 
nutrición.

•Educación básica / Educación Me-
dia Superior: Cancelar la Reforma 
Educativa.

•Profesionalización docente: Capa-
citación constante para la mejora y 
superación profesional de todos los 
actores educativos, vinculada con 
la realidad escolar.

•Evaluación de aprendizaje: Plantea 
continuar con el proceso de evalua-
ción docente “sin fines persecuto-
rios y vinculada a la formación”.

•Selección y colocación docente: no 
hay propuesta de cómo serán los 
nuevos mecanismos de selección y 
colocación.

•Garantizar la trayectoria profesio-
nal docente resolviendo el proble-
ma de la inequidad salarial.

•Gasto educativo: Plantea presentar 
una iniciativa de presupuesto orien-
tada a la reducción del gasto co-
rriente y al incremento en el gasto 
en inversión pública, reorientando 

los recursos a la atención de las ca-
rencias de las escuelas y el impulso 
al Nuevo Modelo Educativo.

Consideraciones:
•La cancelación de la Reforma Edu-

cativa podría conllevar las siguien-
tes implicaciones:

•En materia de selección y coloca-
ción docente, se cancelarían los 
exámenes de ingreso, permanencia 
y promoción. No se identifica una 
propuesta de alternativa al proceso 
actual, lo cual podría tener un im-
pacto directo en la calidad de la 
educación.

•La evaluación docente carecería de 
fundamento legal, por lo que podría 
regresarse a la situación de 2012 en 
la que la evaluación opcional tenía 
una participación muy baja.

•La propuesta de autonomía escolar 
carecería de rendición de cuentas 
desde las escuelas.

•La propuesta de eliminar la corrup-
ción en el gasto educativo se difi-
culta si regresa el control de la 
nómina a los estados.

EDUCACIÓN SUPERIOR
Propuestas:
•Educación gratuita y de 

calidad: Incorporar en universidades 
públicas y privadas a jóvenes que 
deseen estudiar y cuenten con su 
certificado de estudios de media 
superior.

•Eliminar el examen de acceso a las 
universidades públicas.

Apoyo por niveles educativos:
•Jóvenes construyendo el futuro: Ga-

rantizar el derecho al estudio y al 
trabajo.

•Jóvenes becarios: Vincular a los jó-
venes de educación superior al ser-
vicio público.

•Jóvenes por venir: Apoyo a 200 mil 
jóvenes que no han logrado oportu-
nidad de trabajo (empleo en la IP, 
capacitación y certificación.

•Jóvenes con escuelas: Asegurar el 

ENTRE LOS
ACADÉMICOS DESTACAN:

ANA 
LAURA 
MAGALONI 
KERPEL
•Doctora en Derecho 

por la Universidad Autónoma de Ma-
drid, Investigadora del Centro de Es-
tudios y Docencia Económica (Cide) 
y fue fundadora de la División de 
Estudios Jurídicos de esa institución 
Educativa.

ALMUDENA 
OCEJO ROJO
•Doctora en Ciencias 
Sociales y Políticas 
de la UNAM, profesora 

de asignatura en la Maestría en Polí-
ticas Públicas del Instituto Tecnoló-
gico Autónomo de México (ITAM).

•Es profesora de asignatura en la 
Maestría en Políticas Públicas del 
ITAM, y en 2007 fundó Ciudadano, 
una organización del Control Ciuda-
dano de lo Público.

MYRIAM 
URZÚA
•Arquitecta con es-
pecialización en Hos-
pitales y estudios de 

postgrado en Investigación y Do-
cencia del Urbanismo por la UNAM y 
la Universidad de Chile.

•Fue Coordinadora Técnica Regional 
del Informe de Evaluación sobre 
Prevención y Reducción de Desas-
tres en Centroamérica.

•Desarrolló el Marco Conceptual de 
Gestión de Riesgo para Barranquilla, 
Colombia; Lampa, Chile y Angra dos 
Reis, Brasil. 

ingreso de 300 mil jóvenes a Educa-
ción Superior y Media Superior (apo-
yo de 29 mil pesos anuales).

•Jóvenes desempleados y disponi-
bles: Ingreso de 1.5 salarios mínimos 
a los 2.3 millones de jóvenes en es-
ta situación.

Consideraciones:
•Su enfoque en el desarrollo de ca-

pacidades laborales (certificacio-
nes) y el Programa de Jóvenes 
Becarios son propuestas que pue-
den ser clave para la consolidación 
de una política efectiva de vincula-
ción entre academia y empresa que 
contribuya a cerrar la brecha de 
habilidades.

•La eliminación de exámenes de in-
greso de las universidades podría 
impactar en la calidad y en la am-
pliación de la brecha entre la oferta 
y la demanda de habilidades 
estratégicas.

SALUD
Plantea políticas públicas de 
largo plazo y recursos sufi-

cientes para enfrentar las enfermeda-
des, así como ampliar la atención 
médica en los tres niveles. Es una in-
cógnita el futuro del Seguro Popular.
Propuestas:
•Establecer un pacto por la salud 

pública.
•Servicios médicos y medicamentos 

al alcance de todos.
•Fortalecer y ampliar el sistema de 

salud pública.
•Política nacional de medicamentos.
•Políticas públicas para la produc-

ción nacional de medicinas.
•Modelo de atención médica 

preventiva.
•Fortalecimiento del sistema público 

de atención médica, con la partici-
pación regulada del sector privado.

•Implementar un sistema de urgen-
cias efectivo.

Consideraciones:
•Compras consolidadas. Como única 

vía de venta a gobierno, podría difi-
cultar la libre competencia entre 
distintos proveedores.

•Sector farmacéutico. Promover po-
líticas públicas para la producción 
nacional podría desincentivar la in-
versión extranjera, y podría generar 
desabasto debido a la falta de insu-
mos nacionales (sustancias 
activas).

•La depreciación del tipo de cambio 
podría derivar en el incremento del 
equipo de insumos relacionado con 
la práctica médica o, en su caso, el 
deterioro de la infraestructura.

•Seguro popular: Este modelo ha 
permitido ampliar la cobertura de 
salud para las personas que no 
cuentan con el servicio del IMSS o 
ISSSTE. En caso de desaparecer, se 
quedarían muchas personas sin ac-
ceso a los servicios de salud.

•Pensión universal para adultos ma-
yores. La propuesta de AMLO plantea 
duplicar la pensión, lo que supone un 
mayor gasto de recursos públicos 
que pudieran derivar en impuestos. 

Fuente: Zimat Consultores

Vista aérea de la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México.
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 … Y les lee
la cartilla a
colaboradores

•Derogar la Reforma Educati-
va, establecer la consulta 
para la revocación del man-
dato, considerar el fraude 
electoral como delito grave y 
reducir los sueldos de la bu-
rocracia, serán, entre otras, 
las prioridades legislativas.

•Los senadores y diputados 
federales electos de Morena 
ya tienen tarea. Andrés Ma-
nuel López Obrador les pidió 
que cuando asuman sus car-
gos el próximo 1 de septiem-
bre, se concentren en 12 
reformas de ley prioritarias 
que serán la base para la 
cuarta transformación de 
México.

•Con estas reformas, el virtual 
presidente electo de México 
busca acabar con la corrup-
ción y tener un gobierno de 

austeridad republicana. Estos 
son los 12 puntos.

1. La ley reglamentaria para 
aplicar en los tres poderes el 

artículo 127 de la Constitución, 
que señala que ningún funcio-
nario puede ganar más que el 
presidente de la República.

2. Preparar la reforma legal 
para la creación de la Se-

cretaría de Seguridad Pública.

3.Elaborar el proyecto de re-
forma para terminar con 

fueros y privilegios para funcio-
narios, lo cual incluye modificar 
el artículo 108 de la Constitu-
ción, para agregar que puede 
ser juzgado el presidente en 
funciones por delitos de viola-
ción a las libertades electorales 
y por corrupción.

4.Reformar la ley para consi-
derar delitos graves, sin 

derecho a libertad bajo fianza, 
la corrupción, el robo de com-
bustibles y el fraude electoral 
en cualquier modalidad.

5.Elaborar, en su momento, 
la Ley de Ingresos y del 

Presupuesto 2019, con respon-
sabilidad de la Secretaría de 
Hacienda.

6.Renovar la ley correspon-
diente para trasladar el Es-

tado Mayor Presidencial a la 
Secretaría de la Defensa.

7.Revertir el reciente decreto 
de privatización del agua.

8.Modificar o revocar leyes 
de la Reforma Educativa, 

en coordinación con el secreta-

rio de Educación Pública.

9.Decretar en el artículo 3 
de la Constitución el de-

recho a la educación pública y 
gratuita en todos los niveles 
escolares.

10.Establecer en la ley el 
mecanismo de consulta 

para la revocación del manda-
to y quitar trabas o candados 
para la aplicación de todos los 
procedimientos de consulta 
ciudadana, que deberán tener 
carácter vinculatorio con el 
propósito de hacer valer la de-
mocracia participativa.

11. Revisar si se necesita lle-
var a cabo alguna reforma 

para aumentar el salario míni-
mo en la zona fronteriza del 
norte del país.

12. Llevar a cabo los cam-
bios en leyes, regla-

mentos, decretos o acuerdos 
para ajustar la estructura. 

LOS 12 MANDAMIENTOS DE AMLO

N
i borracheras, ni viajes 
al extranjero, ni chofe-
res, ni guardaespaldas. 
Los próximos funciona-
rios del gobierno federal 

y los senadores y diputados, deberán 
atender a los ciudadanos con respeto, 
sin groserías ni majaderías. Así lo es-
tablece el plan de austeridad de AMLO 
denominado “Plan 50”.

En reuniones con quienes formarán 
parte de su gobierno y del Congreso fe-
deral, Andrés Manuel López Obrador 
les presentó las medidas que se aplica-
rán para reducir el gasto a partir del 1 
de diciembre, cuando inicie su gestión 
como presidente de la República. Aquí 
los más importantes:
•Reducción de sueldos a los altos 

funcionarios públicos que ganen 
más de un millón de pesos anuales. 
El que gana 2 millones, tendrá más 
reducción.

•No habrá adquisiciones de vehículos 
nuevos para funcionarios.

•No se utilizarán aviones ni helicóp-
teros del gobierno. Se venderá la 
flotilla.

•Sólo tendrán chofer los secretarios 
y subsecretarios del gobierno 
federal.

•No se comprarán sistemas de cóm-
puto en el primer año de gobierno.

•No habrá más de cinco asesores por 
secretaría en el gobierno federal.

•Sólo tendrán secretarios 

particulares los secretarios del Ga-
binete o equivalentes.

•No habrá bonos y el salario será 
integral.

•Se suprimirá toda partida para gas-
tos médicos privados.

•No habrá caja de ahorro especial, 
dejará de existir la partida como se-
guro de separación individualizada.

•No se viajará al extranjero sin autori-
zación del secretario, y la partida 
correspondiente se limitará a lo 
indispensable.

•Reducir en un 70 por ciento todo el 
personal de confianza y 70 por 
ciento de gastos en lo respectivo.

•Aumento de la jornada laboral: será 
de lunes a sábado, ocho horas 
diarias.

•Cancelarán pensiones a ex presi-
dentes de la República.

•Se reducirá en 50 por ciento el gas-
to de publicidad de gobierno.

•Los secretarios no tendrán oficina 
de comunicación social. Se va a 
centralizar la oficina de prensa en la 
Presidencia de la República.

•No se remodelarán oficinas ni se 
comprará mobiliario de lujo.

•Desaparecerán las partidas para 
vestuario o cualquier gasto de pro-
tocolo y ceremonial dedicado al 
presidente, colaboradores, cerca-
nos o familiares.

•No habrá partida en el presupuesto 
a disposición de diputados o 

senadores, se acabará la vergonzo-
sa práctica del soborno, los llama-
dos moches.

•Se cuidarán los bienes de las ofici-
nas de servidores públicos para 
proteger el patrimonio colectivo.

•Se evitarán gastos innecesarios en 
oficinas y se ahorrará electricidad, 
agua, telefonía fija y móvil, gasoli-
nas y otros insumos pagados por el 
erario.

•Las compras del gobierno se harán 
de manera consolidada, mediante 

HABLANDO 
DE SUELDOS...

LÓPEZ OBRADOR gana-
rá el equivalente al 40 
por ciento del sueldo 
que recibe actualmente 
el presidente Enrique 
Peña Nieto.

270 mil
pesos percibe men-
sualmente el presiden-
te Enrique Peña Nieto.

108 mil
pesos ganará al mes 
Andrés Manuel López 
Obrador.

convocatoria, con observación ciu-
dadana y de la oficina de Transpa-
rencia de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU).

•No se autorizará la contratación de 
despachos ni de asesores o consul-
tores externos para elaborar pro-
yectos de ley, planes de desarrollo, 
informes de labores o cualquier tipo 
de análisis, redacción o recomenda-
ción que puedan hacerse con el tra-
bajo y capacidad profesional de los 
servidores públicos. 
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Sí al incremento del salario 
mínimo, pero con capacitación
• El empresario Raúl 

Beyruti destacó 
la importancia 
de generar más 
empleos para 
alcanzar un mayor 
nivel de crecimiento 
económico

L
a propuesta del virtual presi-
dente de México, Andrés Ma-
nuel López Obrador, de 
aumentar el salario mínimo a 
más del doble es acertada, pe-

ro se requiere un programa de capaci-
tación para los trabajadores a fin de 
aumentar la producción y generar un 
mayor crecimiento económico, afirmó 
Raúl Beyruti, presidente de GINgroup.

En el programa En Red, de ADN 40-
TV Azteca, sobre el proyecto laboral del 
próximo gobierno, el empresario seña-
ló que el país necesita generar más de 
un millón de empleos, para lo cual es 
necesario elevar el nivel de crecimiento 
económico al 4 por ciento del Producto 
Interno Bruto.

AMLO PROPUSO 
INCREMENTAR EL 
SALARIO MÍNIMO 
DE 88 PESOS A 171 
PESOS MENSUALES 
DURANTE SU SEXENIO.

México está en los últimos lugares 
de los países de América Latina en 
cuanto a salario mínimo, puntualizó 
Beyruti. “México está arriba de Cuba, 
de Venezuela, de Nicaragua. No es po-
sible que un país con esta importancia 
en la economía, con este volumen de 
fuerza laboral, esté en los últimos luga-
res de América Latina”, enfatizó.

Agregó que mientras en Argentina, 
país que ocupa el primer lugar en este 
rubro, el salario mínimo es de 500 dó-
lares, aproximadamente, (10 mil pesos), 
en México es de alrededor de 134 dóla-
res (menos de tres mil pesos).

Insistió en la importancia de la ca-
pacitación del personal en las empresas, 
ya que de esta manera se genera mayor 
producción y, a su vez, le permite al tra-
bajador aspirar a mejorar su salario e 
incrementar, así, su nivel de vida.

Respecto a la promesa de López 
Obrador de lograr un crecimiento eco-
nómico del 4.5 por ciento, Beyruti indi-
có que la única forma de lograrlo es a 
través de la creación de empleos. Si se 
mantiene el nivel actual del 2 por cien-
to, será insuficiente, dijo, y lo único que 

se provocaría es que las personas que 
no encuentran trabajo se dediquen a la 
economía informal, se vayan del país o 
se involucren en la delincuencia.

PIDE IMPULSO AL 
OUTSOURCING
En el programa conducido por el sub-
director del periódico El Universal, Es-
teban Román, y en el que también 

•El periodista Mario Maldonado consideró que 
la propuesta del próximo gobierno de incre-
mentar el salario mínimo es interesante, pero 
advirtió del riesgo de generar inflación.

• Sobre el planteamiento de alcanzar un creci-
miento del 4.5 por ciento del PIB, señaló que 
sería benéfico para la economía y para toda la 
sociedad, pero expresó sus dudas acerca de 
cómo se logrará esa meta.

• “El problema es cómo vamos a llegar hasta 
allá, cuáles son las políticas, cuáles van a ser 
los motores de crecimiento para alcanzar ese 
4.5 por ciento que prometió el nuevo gobierno. 
Creo que ahí están las dudas todavía, de los 
empresarios, de los mercados financieros de 
los inversionistas”, sostuvo.

RAÚL BEYRUTI, 
presidente de GINgroup.

A mí me gustaría 
que el gobierno 
analizara bien este 
procedimiento.
Hay empresas que 
sí actúan en forma 
indebida, pero 
hay otras, como la 
nuestra, perdón que 
sea presumido, pero 
tenemos atrás 170 mil 
empleados, y hemos 
generado toda una 
industria, y creo que 
valdría la pena que 
se enfocaran en este 
proceso, y creo que 
va a dar mucho.”

participó Mario Maldonado, periodista 
especializado en temas empresariales y 
financieros, el presidente de GINgroup 
consideró que el próximo gobierno de-
be impulsar el sector de la tercerización, 
mejor conocido como outsourcing.

El empresario, quien es pionero en 
la creación de este tipo de empresas y 
que maneja una nómina de 170 mil em-
pleados, indicó que mientras en Estados 
Unidos y en Europa este tema está muy 
avanzado, con leyes que determinan su 
funcionamiento, en México falta apoyo.

Comentó que en sus empresas ha 
desarrollado el concepto de adminis-
tración integral del capital humano, que 
consiste en brindar a sus trabajadores 
la posibilidad de generar condiciones 
donde mejore su calidad de vida, a 

EL BENEFICIO DE LA DUDA

través de la capacitación y de satisfacer 
sus prestaciones laborales conforme a 
la Ley Federal del Trabajo.

Al cuestionarlo sobre qué debe ha-
cerse para evitar la inercia de que los 
mexicanos trabajan más horas pero 
producen menos, el empresario insistió 
en que la clave es la capacitación a fin 
de lograr mayor productividad.

Dijo que GINgroup tiene una funda-
ción que es apoyada con un porcentaje 
de las utilidades de la empresa, y cuyo 
objetivo es ayudar a los colaboradores 
que quieran estudiar una carrera pro-
fesional, maestrías o doctorados, sin 
ningún costo. El resultado ha sido que 
el proceso operativo de la empresa es 
más efectivo y el trabajador tiene la po-
sibilidad de prosperar. 
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Gente detrás del dinero... Chilango

Opinión

La privatización que no fue...

U
no de los primeros proyectos legisla-
tivos que Andrés Manuel López Obra-
dor propondrá a un congreso donde 
Morena tiene mayoría es revertir los 
decretos que “privatizaron” el agua; se-

guramente no tendrá ninguna dificultad para que se 
deroguen los mandatos que Enrique Peña firmó en 
junio pasado y que fueron reconocidos por el World 
Wildlife Fund precisamente por ser lo contrario al 
concepto de “privatización pues elevó de 11% a 85% 
la disponibilidad de agua nacional que no podrá ser 
objeto de nuevas concesiones o permisos.

Esto resulta especialmente importante por la Ciu-
dad de México, una de las regiones de mayor estrés 
hídrico a nivel nacional. De acuerdo al propio diag-
nóstico que López Obrador encomendó realizar a los 
expertos de Recsa y a Javier Collado, la disponibilidad 
de agua es de 3,442 millones de metros cúbicos en 
tanto que el consumo es de 4,246 millones de litros 
lo cual arroja un déficit de casi 800 millones de me-
tros cúbicos. El manejo de los sistemas hidráulicos y 
desagüe en la capital están encomendados al Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México, a cargo desde hace 
dos décadas a Ramón Aguirre, por lo que no existe 
una entidad “privada” que venda y cobre el líquido 
a usuarios de todo tamaño.

De hecho, una propuesta 
de campaña de la Jefa de 
Gobierno electa Claudia 
Sheinbaum fue obtener más 
agua del Estado de México 
y de Hidalgo para abastecer 
los municipios chilangos con 
mayor escasez, especialmente 
Iztapalapa. Por supuesto 
que esa idea no fue muy bien 
recibida en las entidades 
vecinas pero en la que los 
electores otorgaron mayoría 
legislativa a Morena.
La politización del decreto para ampliar las reservas 
de agua no explotable en 297 cuencas durante 50 años 
al tiempo (y que levantó la veda que desde hace 50 
años existía en cerca de 11 cuencas) se presentó en 
pleno Mundial de Futbol: una fake news que corrió 
por redes sociales mientras en México se celebrara 
el triunfo futbolero sobre Alemania, advertía que 

Peña había tramado otra fechoría.  El uso electoral de 
los decretos fue definitivo: hay mucha gente que hoy 
todavía cree que efectivamente se permitió que los 
particulares aprovecharan el agua a su conveniencia.

Pero hay dos opciones en esa materia para el 
nuevo gobierno: cancelar los decretos de protección 
ecológica del agua se pueden revertir y crear otros 
pero con el mismo objetivo; o simplemente dejarlos 
como están y hacer lo que hace el actual director de 
CONAGUA, Roberto Ramírez: no dar más concesio-
nes y punto. Claro, es más vistosa y más redituable 
políticamente la primera opción aunque el estrés 
hídrico en la ciudad seguirá en tanto no se obtengan 
fuentes sustentables y holísticas de agua.

EL COSTO REPUTACIONAL DE ARTZ
El derrumbe de un parte de la plaza Artz va más allá 
de las bromas (Plaza NeimArtz, por aquello de que 
se cae solo) y del ámbito de las responsabilidades 
públicas sobre la autorización para sobrecargar la 
estructura con un jardín en la terraza que en primera 
instancia parecer haber sido el motivo del desastre. 
El desastre es también financiero para Javier Sordo 
Madaleno y su socio Germán Larrea, así como para 
la Fibra Fibhios que encabeza Miguel Osio que co-
locó 1,580 millones de pesos a través de Certificados 
Bursátiles Fiduciarios Inmobiliarios para fondear la 
construcción… que ahora, dejará de recibir ingresos 
durante el período de peritaje en toda su estructura 
amén de enfrentar la posible cancelación de contra-
tos en los espacios de oficinas WeWorks, amén de 
efecto reputacional entre los clientes que asistían 
al área comercial. Ello podría ser un lastre para el 
financiamiento de el próximo y muy vistoso pro-
yecto de Sordo en lo que fuera el Estadio Azul en las 

inmediaciones de la Colonia Nápoles donde -para 
variar- los vecinos andan preocupados por el impac-
to del megaproyecto denominado Artz Insurgentes.

EL GANÓN FUE SANTA FE
Por cierto, Artz Pedregal e Insurgentes se pensaron 
para que las familias de clase media alta y alta de 
la zona dejara de ir a Centro Santa Fe (que con 500 
tiendas es las plaza comercial más grande de México) 
propiedad de los hermanos Luis y Mauricio Amo-
dio (Grupo CAABSA) o a Samara Santa Fe propiedad 
de Fibra Uno que encabeza Moisés El-Mann. Empero, 
dada el derrumbe de la semana pasada es probable 
que la clientela opte por seguir yendo al poniente de 
la capital para compra de lujo dada la preocupación 
-fundada o no- que dejó tal evento. Por cierto, y di-
cho sea en honor a la verdad, Grupo Riobóo fue el 
encargado de la ingeniería estructural en cuanto a 
los sistemas de cimentación, por lo que no tuvo cosa 
que ver en el derrumbe.

TERMOVALORIZACIÓN Y CAMBIO
El proyecto que inició la Agencia de Gestión Urbana 
para procesar basura para generar electricidad sin 
emisión de contaminantes está por aterrizar el es-
quema financiero que se utilizará para fondear los 12 
mil millones de pesos requeridos. El equipo de Jaime 
Slomianski, Veolia que lleva Thomas Renard y sus 
socios mexicanos de Grupo Kosmo trabajan en ello 
conforme a calendario. Pero será la nueva admi-
nistración capitalina de Claudia Sheinbaum la que 
definirá la continuidad o no del proyecto, de hacer 
modificaciones o cancelar el contrato con las conse-
cuencias que ello apareja… y plantear que hacer con 
4,500 toneladas diarias de residuos. 

@mfloresarellano
Facebook: Mauricio Flores Arellano

Muchos se creyeron el cuento de la privatización.
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ALEJANDRO 
ZÚÑIGA

¿ALCALDÍAS 
SIN FONDOS?

M
ás que preocupados se 
encuentran los alcaldes 
electos, quienes están 
por asumir los gobier-
nos de las 16 jefaturas 

delegacionales, que se convertirán en 
alcaldías desde el 1 de octubre próximo.

No es para menos. Recibieron su 
constancia de mayoría del Instituto Elec-
toral de la Ciudad de México (IECM) que 
los acredita como alcaldes y alcaldesas 
de los 16 territorios, pero tienen que es-
perar casi tres largos meses para asumir 
sus cargos. En este impasse de ser y no 
estar, los futuros alcaldes ya enfrentan 
presiones para responder a sus prome-
sas de campaña y empezar a resolver los 
problemas que aquejan a sus goberna-
dos desde el día de su toma de posesión.

Sucede que varios próximos alcaldes 
ya han obtenido información y tienen 
diagnósticos que revelan desfalcos de 
recursos públicos en los 
últimos meses y deudas 
impagables. Los casos más 
graves de corrupción apun-
tan hacia Miguel Hidalgo, 
Álvaro Obregón, Gustavo 
A. Madero, Iztapalapa e Iz-
tacalco, donde se advierten 
gastos inconcebibles para 
intentar mantener el terri-
torio en su poder.

Se habla, por ejemplo, 
del derroche de más de mil 
500 millones de pesos en la entrega de 
dádivas, como tabletas, colchones, ti-
nacos, despensas y calentadores, entre 
otros enseres.

Refieren compras innecesarias, con-
tratos con sobreprecios, adjudicaciones 
millonarias directas, licitaciones a mo-
do y un sinfín de irregularidades difí-
ciles de ocultar a los ojos de auditores 
especializados.

De antemano, los futuros alcaldes y 
las alcaldesas saben que sus anteceso-
res les van a dejar las arcas vacías y que 
los únicos recursos que encontrarán ya 
están comprometidos para pagar bienes 
y servicios contratados con antelación, 
mañosamente, por las administracio-
nes salientes. En consecuencia, les será 
muy difícil cerrar el ejercicio fiscal 2018, 

marcar su sello personal de gobierno, 
atender servicios básicos y responder 
a cualquier emergencia que pueda pre-
sentarse en sus circunscripciones.

La costumbre de no dejarle recur-
sos al sucesor es muy vieja y tiene dos 
orígenes. El primero es que la función 
pública en México es vista como una 
oportunidad para lucrar y robar. Los 
funcionarios públicos aquí se conducen 
bajo el principio heredado del priismo 
que reza: “El que no transa, no avanza”. 
En segundo lugar, las disputas parti-
distas predisponen a los funcionarios 
salientes a tratar de hacer ver mal a sus 
sucesores frente a los ciudadanos, y al no 
dejarles recursos públicos disponibles 
restringen su margen de maniobra y de 
respuesta a los ciudadanos.

Aunado a esto, el cambio de adminis-
tración en las 16 delegaciones coincide 
con el cambio de sexenio llamado “Año 

de Hidalgo”, vieja expre-
sión que hace referencia 
al lapso de gobierno donde 
más se roba porque es el 
último año en el cargo. En-
tonces, se juntan los cam-
bios de presidente, jefe de 
gobierno, de delegaciones a 
alcaldías y de partido polí-
tico en el poder, federal y 
local, derivado de la elec-
ción pasada, lo que antici-
pa una entrega-recepción 

sin precedente alguno en la historia de 
nuestro país.

Se prevé, lamentablemente, un sa-
queo descomunal de los gobiernos sa-
lientes, ya que los funcionarios que se 
van, en el corto plazo, tienen muy po-
cas posibilidades de encontrar un nuevo 
hueso, al ser desplazados los partidos 
que representan. De ahí la preocupación, 
bastante fundada de los alcaldes entran-
tes, ya que es previsible que, como nunca 
antes, sus antecesores dejen las arcas va-
cías y las alcaldías paralizadas.

Muy pronto veremos si salen chis-
pas de los primeros procesos de entre-
ga-recepción de las alcaldías, pero ojalá 
y no ocurra lo de siempre: que quienes 
paguemos los platos rotos seamos los 
ciudadanos. 

La principal presión 
que enfrentan, posi-
blemente la más im-
portante al inicio de 
sus gobiernos, son 
las finanzas de las 
demarcaciones que 
van a gobernar, por-
que podrían recibir 
alcaldías, literalmen-
te, sin fondos.

Opinión CAJA DE RESONANCIA

NOMBRAMIENTOS Y MÁS NOMBRAMIENTOS…
Que ya no habrá virreyes -como se les dice a los goberna-
dores de los estados-, sino “vicegobernadores”. Y es que el 
virtual presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, 
nombrará a 32 coordinadores estatales de Programas de 
Desarrollo y serán los que a partir del 1 de diciembre quie-
nes reciban todos los recursos, programas y ramos federales 
que se envían a nivel estatal, y que no pasarán por las teso-
rerías de los estados ni por los gobernadores.
El columnista de El Universal, Salvador García Soto, ade-
lantó la lista de quienes tendrán tan puntillosa encomienda. 
Cristina Cruz, para la CDMX, Aldo RuIz, Aguascalientes; 
Jaime Bonilla, Baja California; Víctor Castro, Baja Cali-
fornia Sur; Katya Meave, Campeche; José Antonio Agui-
lar, Chiapas; Junta Carlos Loera, Chihuahua; Reyes 
Flores, Coahuila;Indira Vizcaíno y/o Alejandro Álvarez, 
Colima; Enrique Novelo, Durango;Mauricio Hernández, 
Guanajuato; Amílcar Sandoval, Guerrero; Abraham 
Mendoza, Hidalgo; Carlos Lomelí, Jalisco; Delfina Gó-
mez, México; Roberto Pantoja, Michoacán; Radindrana-
th Salazar, Morelos; Miguel Àngel Navarro, Nayarit; 
Blanca Judith Díaz, Nuevo León; Nancy Ortiz, Oaxaca; 
Rodrigo Abdalá, Puebla; Gilberto Herrera, Querétaro; 
Arturo Abreu, Quintana Roo; Gabino Morales, San Luis 
Potosí; Jaime Montes Salas, Sinaloa; Jorge Tadei, Sonora; 
Carlos Merino, Tabasco; José Ramón Gómez, Tamaulipas; 
Lorena Cuéllar, Tlaxcala; Manuel Huerta, Veracruz; Joa-
quín Díaz, Yucatán; y Verónica Díaz, Zacatecas.
Y siguiendo con los nombramientos, Héctor de Mauleón 
se refirió a quien al parecer será el próximo Secretario de 
Seguridad Pública de la CDMX: Raymundo Collins, quien 
sucedería a Hiram Almeida. Hizo una relatoría de su 
“laaargo pasado polémico” relacionado con protección a 
grupos criminales, como el Cártel de Neza y una banda de 
secuestradores, cuando ocupó la subsecretaría de Seguridad 
Pública capitalina y tenía como jefe a Marcelo Ebrard.
Primero, comentó, Ebrard desestimó las acusaciones por-
que provenían de delincuentes detenidos, pero después or-
denó que se abriera una investigación interna que 
esclareciera los señalamientos. “El informe que le presenta-
ron no fue tranquilizante. Collins tenía, además, varias 
quejas en la CDHDF por tortura y ejercicio indebido del ser-
vicio público. En abril de 2003 presentó su renuncia ´por 
diferencias en el mando operativo´ y ´amenazas de 
muerte´.
Tres años más tarde, cuando Ebrard llegó al gobierno capi-
talino, Collins fue nombrado director de la Central de Abas-
to, donde se dijo, ingresaban cargamento de droga entre las 
fruta, flores y legumbres, durante su gestión. Y luego con 
Miguel Ángel Mancera fue llevado a la dirección del Insti-
tuto de Vivienda. También hay quejas de constructores y 
contratistas, que denuncian les han pedido hasta 10 millo-
nes de pesos a cambio de mantenerlos en las listas del INVI.
Y para no cambiar de tema, la columna Trascendió, del 
periódico Milenio, comentó que AMLO ya recibió de los se-
cretarios de la Defensa Nacional y de la Marina, Salvador 
Cienfuegos y Vidal Soberón varias propuestas de quienes 
dan el perfil como próximos titulares de esas instituciones. 
Hasta donde se sabe, indica, la hoja de servicios coloca en 
esa posición a los generales Felipe Gurrola, Arturo Gra-
nados, Emilio Zárate y Alejandro Saavedra, así como a 
los almirantes José Luis Vergara, Rafael Ojeda y Enrique 
Sarmiento. 
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NASHIELI RAMÍREZ HERNÁNDEZ

DERECHOS  
EN LA MIRA

Opinión

LA INCLUSIÓN DIGITAL, DIFUSIÓN Y ACCESO DE 
SERVICIOS PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal
@NashieliRamirez @CDHDF

H
ace 30 años la discusión 
con relación a las empre-
sas y la responsabilidad 
social se enmarcaba des-
de lo que se consideraba 

una esfera privada, y versaba en asun-
tos como las modificaciones internas 
que las empresas debían realizar para 
cumplir con los derechos laborales o 
con algunos compromisos sociales.

La discusión hoy en día es sobre 
las empresas y los derechos humanos, 
existiendo diversas líneas de trabajo 
por grupos de atención prioritaria. Por 
ejemplo, el Comité de los Derechos del 
Niño de la ONU, emitió en 2013 una 
Observación General sobre las obli-
gaciones del Estado en relación con el 
impacto del sector empresarial en los 
derechos del niño.

La Observación, que tiene el obje-
tivo de promover la aplicación de los 
derechos contenidos en la Convención 
sobre los Derechos del Niño de la ONU, 
reconoce que las empresas pueden ser 
un motor fundamental para que las 
sociedades y las economías avancen 
de manera que se fortalezca la efec-
tividad de los derechos, por ejemplo, 
los avances tecnológicos, la inversión 
y la generación de trabajo decente; por 
otro lado, también se reconoce que las 
iniciativas voluntarias de las empresas 
no sustituyen la acción del Estado.

Esta tendencia ha ido incrementan-
do el interés y la lógica de perspectiva 
en la materia, en donde todo cuanto se 
refiere a derechos humanos está inte-
rrelacionado, con una visión ecológica 
y con un planteamiento sistémico.

Otro de los grupos de atención prio-
ritaria que ha trascendido en el bino-
mio empresas - derechos humanos, 
tiene que ver con el cumplimiento y la 
garantía de los derechos de las perso-
nas con discapacidad.

La brecha digital de acceso de las 
personas con discapacidad, se incre-
menta con factores como la pobreza, 
acumulando desventajas y poniendo 
en riesgo el ejercicio de sus derechos 
en términos del acceso a la comunica-
ción, a la cultura y a la información, 
en un mundo donde la red mueve las 

relaciones humanas.
Si pensamos en los movimientos 

sociales de este siglo, que se han dado 
a través de la intercomunicación (uso 
de redes sociales para visibilizar y ha-
cer crecer movimientos pro defensa de 
los derechos humanos, convocatorias 
virales a marchas, el uso de hashtags 
para posicionar luchas sociales, entre 
otros), vemos que es necesario avanzar 
para hacer accesible estas plataformas 
de comunicación a todas las personas.

De acuerdo con datos de la Encuesta 
de Ingresos y Gastos de los Hogares del 
INEGI, se estima que, en 2014, el 6.4% 
de la población del país (7.65 millones 
de personas) reportaron tener al menos 
una discapacidad, las cuales represen-
tan en su mayoría a personas mayo-
res que contaban con 60 años o más 
(52.1% del total de PCD o 3.98 millones 
de personas). Esta situación evidencia 

que, con la edad, se va su-
friendo desgaste físico, 
además de factores como 
podrían ser los deportes 
de riesgo o accidentes 

que pueden ocasio-
nar a una persona 

vivir con una discapa-
cidad permanente.

Tomando en cuenta esto, la Co-
misión de CDHDF, firmó un convenio 
marco de colaboración con Inclusite 
S.A. de C.V. Este Convenio tiene el pro-
pósito de defender, garantizar y pro-
mover los derechos humanos de las 
personas con discapacidad a través del 
uso de herramientas tecnológicas en su 
página de internet, y se establecen las 
bases de cooperación para la Inclusión 
Digital Universal, a fin de consolidar 
una sociedad más justa e igualitaria 
al facilitar la promoción individual de 
las personas y colectivos, su desarrollo 
personal y moral.

Inclusite donará a la CDHDF la tec-
nología, implementación y licencia de 
la plataforma de Inclusión Digital que 
será utilizada por este Organismo en su 
página Web principal. Adicionalmente 

Inclusite realizará pláticas o conferen-
cias informativas al personal de esta 
Comisión acerca de los programas con 
los que cuenta. Por su parte, la CDHDF 
promoverá, de acuerdo a sus posibili-
dades, el concepto de Inclusión Digital 
en México.

El software de accesibilidad web de 
la CDHDF, tendrá un conjunto de inter-
faces inteligentes que se amoldan a las 
necesidades específicas de cada usua-
rio permitiendo diversas modalidades 
de navegación utilizando mecanismos 
como teclado, voz, sonido, compatibi-
lidad de lectores de pantalla, amplian-
do las posibilidades de accesibilidad 
especialmente para las personas con 
alguna discapacidad. De esta forma, 
la Comisión contará en su sitio oficial 
con herramientas de accesibilidad que 
funcionan a través del micrófono y la 
cámara, lo cual permitirá navegar por 
la página a personas con deficiencias y 
problemas con el habla, disminución o 
pérdida visual o por deficiencia moto-
ra; lo anterior mediante la modulación 
de sonido y comandos de voz (pronun-
ciando letras o números).

La CDHDF, será la primera Comi-
sión de Derechos Humanos en el país 
que contará con esta tecnología, a tra-
vés de la cual avanzará en el cumpli-
miento de los derechos de las personas 
con discapacidad. Para la CDHDF, es 
prioritario avanzar con su obligación 
de promover hacia afuera los derechos 
humanos, haciéndolo desde casa.

Es importante reconocer el poder 
que tiene la red hoy en día, su capaci-
dad de acceso a la información, como 
medio de difusión y como plataforma 
de expresión; por ello, la relevancia de 
crear alianzas con el sector empresa-
rial, que faciliten herramientas inclu-
sivas en el campo tecnológico.

El acceso por cualquier persona sin 
importar la discapacidad que presen-
te, es un aspecto esencial en la vida 
humana. Garantizar, como señala la 
Constitución Política de la Ciudad de 
México, el derecho a la información 
pública, disponible en formatos de 
datos abiertos, de diseño universal y 
accesibles, es una obligación. 
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Apuntes.
Martín de J. Takagui

Descansa en paz 
la LXIII Legislatura

AMLO ROMPE 
PARADIGMAS 
PARA 
GOBERNAR

L
os diputados y senadores de 
la LXIII Legislatura ya pueden 
descansar en paz; la agenda le-
gislativa ya fue anunciada por 
quien encabezará la próxima 

administración federal. Incluso, hay 
quienes después de los comicios del 1 
de julio resultaron damnificados por 
el “tsunami” y regresaron corriendo a 
ocupar su lugar, pues sabían que habían 
dejado trabajo pendiente.

Mando policial único o mixto, eli-
minación definitiva de la inmunidad o 
fuero constitucional, nombramientos de 
Fiscal General, Fiscal Anticorrupción, 
y demás miembros del Sistema Nacio-
nal anticorrupción, eran algunos de 
los temas que no alcanzaron consenso 
durante el último periodo ordinario de 
sesiones, en lo que fue la última de las 
legislaturas de la pluralidad partidista.

Andrés Manuel López 
Obrador anunció una 
serie de reformas, 
un paquete de 
modificaciones legales 
para dar cumplimiento 
a sus compromisos de 
campaña, entre los que 
destaca la revocación 
de las disposiciones que 
tienen que ver con la 
reforma educativa, la 
eliminación del fuero, 
así como la recreación 
de la Secretaría de 
Seguridad Pública.

Por lo menos 12 reformas, algunas de 
ellas constitucionales, no tendrán ma-
yor problema para ser aprobadas por 
la LXIV Legislatura, que inicia sus fun-
ciones formalmente el 1 de septiembre 
próximo con la ceremonia del sexto y 
último informe presidencial de Enrique 
Peña Nieto, el cual será entregado por 
el secretario de Gobernación, Alfonso 
Navarrete Prida, según las prácticas de 

la relación entre los Poderes Ejecutivo 
y Legislativo.

Esa docena de iniciativas resultará 
aún de mayor profundidad, pero ade-
más va de acuerdo con lo que habrían 
dejado pendientes los integrantes de 
la legislatura que ya descansa, pues se 
había hablado de la necesidad de que 
la Comisión Permanente del Congreso 
de la Unión convocara a un periodo ex-
traordinario de sesiones, con los propó-
sitos señalados.

Más allá de la discusión en la que se 
enfrascaron las fracciones parlamenta-
rias del PAN y del PRI en torno a si era 
mejor contar con mando policíaco mix-
to o mando único, ahora la propuesta lo-
pezobradorista es crear nuevamente la 
Secretaría de Seguridad Pública, surgi-
da para la administración presidencial 
de Vicente Fox Quesada y sobreexplota-
da por el ex presidente Felipe Calderón, 
pero extinguida por la administración 
de Enrique Peña Nieto, que está en el 
mismo proceso de extinción.

Otra iniciativa de la agenda que fue 
rebasada por mucho es la eliminación 
del fuero constitucional, pues la pro-
puesta impulsada por el ex candidato 
del PRI José Antonio Meade, era sola-
mente que se eliminara la inmunidad y 
que no hubiese ningún privilegio para 
los gobernantes o para lo que se llamará 
en breve la “alta burocracia”, incluido el 
Presidente de la República.

La propuesta de AMLO es modificar 
el artículo 108 constitucional para que 
el presidente pueda ser enjuiciado por 
corrupción y delitos electorales, así co-
mo la eliminación del fuero para todos 
los funcionarios.

Si bien López Obrador ha señalado 
que no enviará un gran paquete de ini-
ciativas de reformas legales, pues ase-
gura que con el actual marco normativo 
el país puede dar los pasos necesarios, 
esta docena le permite avanzar para el 
desarrollo y para dar cumplimiento a 
sus compromisos.

También se incorpora en este pa-
quete, modesto en número pero de 
importante profundidad, el tema de la 
democracia participativa, mediante el 
establecimiento de un mecanismo de 
consulta para la revocación del mandato 
y eliminar trabas en los procedimientos 
de referéndum populares.

Entre las demás propuestas de refor-
mas destaca también la consolidación 
de una de las banderas de López Obra-
dor en su calidad de líder de oposición, 
pero ahora en condiciones de cumplir 
como gobierno: que el delito electoral 
se considere delito grave y sin derecho 
a la libertad bajo fianza.

En esas condiciones, la LXIII Legisla-
tura queda sin materia, las posibilida-
des de aprobación de dictámenes en las 
comisiones de trabajo se ven frustradas, 
pues los temas han sido rebasados por 
mucho, y lo mejor será dejarlos en la 
congeladora del anfiteatro legislativo.

Se cancela, pues, la posibilidad de que 
antes de septiembre se convoque a un 
periodo extraordinario de sesiones, pues 
la agenda de reformas de la próxima ad-
ministración sepultó la posibilidad de 
que unos 40 diputados suplentes partici-
paran en la aprobación de al menos una 
ley, pues son quienes asumieron la dipu-
tación cuando había concluido el último 
periodo ordinario en abril pasado. 

• Apenas con las primeras medi-
das de gobierno anunciadas por 
el candidato ganador de la elec-
ción presidencial, Andrés Manuel 
López Obrador, la inquietud y las 
cosquillas les llegaron a los de la 
alta burocracia… ¡y cómo no!

• Deberán bajar a la mitad el salario 
de los altos funcionarios, eliminar 
las plazas en estos niveles y, por 
lo tanto, exigir más productividad 
a quienes permanezcan, tendrán 
que hacer más con menos… sala-
rio, la eliminación de oficinas de 
delegados estatales y concentrar 
en un coordinador federal para 
todo el gobierno federal en cada 
entidad federativa.

• Se trata de un modelo de gobier-
no y medidas que no hemos visto 
los mexicanos, que hasta hoy 
parecen poco afortunadas, pero 
en realidad no sabemos lo que se 
trae bajo la manga, una estrate-
gia, una ruta a seguir, un plan de 
gobierno que seguramente ha 
planeado y ha diseñado.

• Las rutas para llegar a las me-
tas son diferentes; lo firme es la 
voluntad de tener a la vista todo, 
mantener un control férreo de las 
decisiones que se toman desde 
el gobierno federal en todas sus 
dependencias, pero además para 
cuidar las manos a quienes se 
encargan de autorizar, comprar, 
gestionar y decidir. Los negocios 
personales desde el gobierno ve-
rán su fin.

• La mayor ventaja, que significa 
un gran bono de confianza para 
López Obrador, es ese de la ma-
yoría, el contar con todos los ele-
mentos para poner en marcha los 
cambios en la forma de gobierno.

• De haber éxito en ese afán, López 
Obrador sí hará historia, pues 
habrá cambiado no solamente un 
gobierno para México, sino que 
desechará un régimen o un sis-
tema político administrativo que 
permite la corrupción, el abuso 
y el enriquecimiento de quienes 
ocupan los puestos clave en la 
administración pública.

• El desechar los paradigmas, como 
lo está haciendo el ganador de 
las elecciones, siempre causa in-
certidumbre, temor, resistencias, 
presiones, entre muchas otras 
reacciones; el camino no se ha 
iniciado. La ruta a seguir siempre 
será de subida. 
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Martín de J. Takagui

Descansa en paz 
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CRÓNICAS DE LA CIUDAD POR
PEDRO FLORES

E
s patrimonio nacional y no 
recibe ayuda, en sus insta-
laciones la pintura de las 
paredes se de scascara y los 
muros muestran algunas fi-

suras y manchas de humedad. Algunos 
pasillos se ven oscuros, hay rastros de 
polvo en el suelo y algunos agujeros 
que antaño fueron ventanales, y que 
ahora están cubiertos con lonas. En 
sus paredes externas hay basura acu-
mulada de la que fue orgullosa Casa 
Nacional del Estudiante (CNE), ubicada 
en Tepito, iniciada en 1910.

La Casa Nacional del Estudiante fue 
un proyecto impulsado en el gobierno 
porfirista para ayudar a los alumnos de 
bajos recursos y de diversas partes del 
país para obtener una profesión. La pri-
mera piedra de este edificio se colocó 
el 6 de julio de 1910, en una ceremonia 
encabezada por el entonces secretario 
de Hacienda, José Yves Limantour. La 
apertura fue un año después.

A 108 años de la 
inauguración del 
inmueble de tres 
pisos, ubicado en la 
esquina de lo que 
fue el Callejón del 
Perro y Plazuela del 
Carmen (hoy Plaza 
del Estudiante y 
calle Girón) resiente 
el abandono de 
autoridades locales 
y federales.
A pesar de que este inmueble del Ins-
tituto Nacional de Antropología e His-
toria (ficha número 090060071352) 
está incluido en el Catálogo Nacional 
de Monumentos Históricos sufre gra-
ve deterioro, muestra las marcas del 
tiempo, el clima, la contaminación y 
la actividad del ambulantaje.

Los estudiantes que forman el co-
mité estudiantil que administra la 
CNE han solicitado en diversas oca-
siones la intervención de la Delegación 
Cuauhtémoc para que los comerciantes 

La canción mixteca 
y la Casa del Estudiante

aledaños dejen de sujetar sus puestos 
en las debilitadas columnas, pero hasta 
la fecha, no les han dado respuesta.

La casa de tres pisos tiene una esca-
lera ascendente, una especie de caracol 
que conecta a las piezas del recinto, in-
cluyendo un auditorio y una biblioteca 
que los jóvenes han ido armando con 
donaciones de los de nuevo ingreso.

El mantenimiento de la misma se ha-
ce con donaciones de los mismos estu-
diantes, y para ahorrar, reciclan el agua 
de los baños y ya instalaron celdas sola-
res para no gastar mucho en gas y luz.

El edificio (estilo porfiriano), cuya 
construcción estuvo a cargo del arqui-
tecto Mauricio de María y Campos, tie-
ne un amplio vestíbulo cuyas escaleras 
de caracol se coronan con los murales 
afectados por la humedad y dos am-
plias canchas para futbol y básquetbol.

El esfuerzo colectivo de los estu-
diantes es ponderable, ya que gracias 
a ellos el comedor es abastecido por un 
banco de alimentos, y las diversas coo-
peraciones permiten comidas diarias. 
Los estudiantes, organizados en comi-
siones, también se han dado a la tarea 
de instalar una pequeña biblioteca y 
una sala de cómputo para quienes no 
cuentan con equipo propio.

HISTORIAS Y LEYENDAS
No existe una memoria escrita fidedig-
na en donde se asiente que ahí estuvie-
ron célebres personajes como Pedro de 
Urdimalas, guionista de la película “Los 
Olvidados”; José Vasconcelos, ex rector 

de la UNAM, y Emilio Portes Gil y Mi-
guel Alemán, expresidentes de México.

También los revolucionarios Julio 
Antonio Mella, Ernesto Guevara de 
la Serna, el Che, y Fidel Castro, entre 
otros, y se habla de la participación 
social que tuvo en los sismos de 1985, 
pues sirvió de albergue, y los estudian-
tes de medicina de esa época atendie-
ron a los que lo necesitaban.

De lo que sí es de la presencia de 
José López Alavés, quien junto con la 
orquesta de la Casa del Estudiante 
compuso la “Canción mixteca” en 1912, 
y forma parte del Álbum de Composi-
tores Juveniles en la Casa del Estudian-
te, dato reconocido por la Sociedad de 
Autores y Compositores.

Este compositor nació en Huajuapan 
de León, Oaxaca, el 14 de julio de 1889, 
y fue hijo de José López y Rita Alavés.

En 1900 forma parte de la banda 
infantil en Huajuapan, que integró el 
maestro Fidencio Toscano y donde fue 
clarinetista. Con motivo del Centenario 
de la Independencia de México, obtu-
vo el primer premio como clarinetis-
ta, otorgado por el presidente Porfirio 
Díaz Mori, y el secretario de Educación 
Pública, Justo Sierra, y una pensión por 
dos años para continuar sus estudios 
en la Ciudad de México.

Al parecer, la Casa Nacional del Es-
tudiante seguirá sobreviviendo gracias 
a las donaciones. 

Este edificio empezó 
a construirse en 1910.

Así luce hoy este recinto.
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JORGE 
ALBERTO 
LARA

AMLO ANTE EL 
LAVADO DE DINERO

L
a nula cantidad de casos en 
materia de lavado de dinero 
del crimen organizado y de 
procedimientos de recupera-
ción de activos significaron un 

fracaso más de este gobierno en seguri-
dad y justicia. De la muy baja eficiencia 
del gobierno en este rubro dan cuenta 
tanto el informe del Grupo de Acción 
Financiera Internacional (GAFI), pu-
blicado en enero de este año como los 
informes anuales del poder ejecutivo. 
De las decenas de miles de millones de 
dólares que provienen del crimen orga-
nizado y la corrupción, nuestras autori-
dades han sido incapaces de recuperar 
siquiera un uno por ciento en cada año. 
Lo anterior explica el empoderamiento 
de del crimen organizado y su avance en 
los últimos seis años en el país. En este 
sentido, es importante entender que el 
lavado de activos es un correlato de la 
violencia: ambos fenómenos van de la 
mano y sus dimensiones son directa-
mente proporcionales.

El GAFI señaló que México ha teni-
do avances en el orden normativo para 
prevenir y combatir las operaciones con 
recursos de procedencia ilícita. Sin em-
bargo, también se señala que no se ha 
desarrollado un solo mega caso que in-
volucre investigación y persecución por 
actos de blanqueo de cantidades signifi-
cativas respecto de cárteles del crimen 
organizado. Las estadísticas de lavado 
de dinero dan cuenta de casos de muy 
bajo impacto, como los de las mulas que 
transportan dinero oculto en el cuerpo 
o en vehículos. Este panorama habla de 
la falta de resultados y la nula rendición 
de cuentas de la Unidad de Inteligencia 
Financiera de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público. Para lo único que ha 
servido el sistema anti lavado en estos 
seis años es para que este gobierno filtre 
insinuaciones sobre enemigos políticos: 
así descarrilaron a Josefina Vázquez 
Mota en el Estado de México y pegaron 
en la línea de flotación a Ricardo Anaya.

Dada la importancia que tiene pa-
ra nuestro país el avance en materia 
de prevención y combate al lavado, es 
fundamental que el próximo gobierno 

aproveche los avances normativos en la 
materia y que no se pierda tiempo, di-
nero o esfuerzo en la reconfiguración de 
instituciones que bien lideradas podrían 
funcionar correctamente. También es 
importante que los titulares de las nue-
vas instituciones no cometan errores en 
el rediseño de las estructuras de inteli-
gencia financiera, ya que estas procesan 
información sensible de todo el sector 
bancario y bursátil. Lo anterior impli-
ca que el manejo de la información que 
llega vía reportes a la autoridad debe ser 
considerada como una tarea sumamente 
delicada para los efectos de la preven-
ción. La UIF no puede ni debe ser consi-
derada como una policía financiera. Por 
dicha razón, preocupa que se pretenda 
sectorizar en el organigrama de la nueva 
Secretaría de Seguridad Pública: bajo 
dicha autoridad también estarán alber-
gadas las instancias de policía federal 
preventiva, de investigación y aún las de 
inteligencia civil. Al parecer se estaría 
generando una concentración excesiva 
de información que, si no se racionali-
za a través de esquemas de contrapeso 
y con la aplicación de criterios de pro-
porcionalidad, puede generar excesos 
perversos y extravíos en la función de 
seguridad. Aunado a lo anterior, es im-
portante entender que la naturaleza de 
los riesgos que deben enfrentar cada 
una de dichas instancias es distinta en 
cada caso y tiene particularidades que 
requieren un manejo distinto.

Faltan meses para que las propuestas 
del nuevo gobierno se definan e imple-
menten. Faltaría hacer ajustes a la parte 
sustantiva e incluso procesal. En mate-
ria de lavado de dinero y recuperación 
de activos, el gobierno de López Obrador 
tendrá mucho camino por avanzar. La 
nueva política criminal debe enfocarse 
en desarrollar mega casos de lavado y 
que en dicho rubro las acciones se rea-
licen con diligencia, seriedad técnica y 
con los cuidados que implica la infor-
mación referida. Respecto a extinción 
de dominio, en el Senado de la Repúbli-
ca espera ser dictaminada una reforma 
impostergable, aprobada de manera 
unánime en la Cámara de Diputados. 

Opinión

PABLO TREJO

ECONOMÍA 
PARA 
PRINCIPIANTES

LA IMPORTANCIA 
DE LA ESTABILIDAD 
EN LA ECONOMÍA

L
os sistemas económicos mo-
dernos, a pesar de parecer 
muy complejos, se basan en 
una serie de principios comu-
nes que en realidad son bas-

tante simples de explicar.
Si analizamos una economía en par-

ticular, podemos observar que su pujan-
za o deterioro está ligada a elementos 
tradicionales, como los recursos natu-
rales con que cuenta, la modernidad de 
sus factores de producción o la disponi-
bilidad de una fuerza laboral suficiente; 
pero también otros factores intangibles 
como la estabilidad social, la confianza 
en las instituciones que conducen al país 
o la confianza que tengan los inversio-
nistas en esa economía determinada.

Durante años, la economía mexicana 
ha logrado mantener todos esos factores 
dentro de un rango de estabilidad con-
trolado, sin grandes sobresaltos, incluso 
cuando ha tenido que enfrentar factores 
negativos exógenos, como la mini crisis 
derivada de la llegada de Donald Trump 
a la presidencia de los EU y la presión 
que significó sobre el valor de nuestra 
moneda en mercados internacionales.

Nos atreveríamos a decir que, inclu-
so, los escándalos de corrupción pública 
no han hecho merma en la confianza de 
los inversionistas en nuestro país, lo que 
parecería un fenómeno atípico, puesto 
que un escándalo del nivel del ex go-
bernador Duarte de Veracruz o del tipo 
Odebrecht, podría significar un daño 
enorme en la economía de cualquier país 
más avanzado, pero no en el nuestro. Pa-
recería que la confianza que se tiene en 
nuestro país va más allá del tema de la 
corrupción imperante en nuestras insti-
tuciones. Como si el tema fuera un factor 
inherente a nosotros los mexicanos.

Si la corrupción no merma la con-
fianza en nosotros, la pregunta es ¿qué 
sí lo haría? Lo que resultaría devasta-
dor sería la pérdida de la paz social. Y 
aquí queremos hacer la diferencia de 
lo que se conoce como el tejido social, el 
cual está deteriorado por la violencia y 

desintegración familiar. Nos referimos a 
ese fenómeno en donde la gente toma las 
calles como medida de presión o como 
estrategia frente a cualquiera que con-
sidere que atenta contra sus derechos.

El pasado proceso electoral significa-
ba en los cálculos de los especialistas un 
enorme riesgo en materia de paz social. 
Si un número importante de ciudadanos 
sentía que la era fraudulento, hubiese sa-
lido a las calles a manifestar su descon-
tento. Incluso, la presidenta del principal 
partido opositor habría dicho que en ese 
supuesto se “soltaría al diablo”, igual que 
el candidato que resultó vencedor habló 
de “soltar al tigre” en referencia a la po-
sibilidad de desorden social.

En ese contexto podemos entender la 
rapidez con que los dos principales can-
didatos perdedores salieron a reconocer 
su derrota, enviando con ello un men-
saje de calma y serenidad a los grandes 
dueños de los capitales con intereses. Al 
reconocer su derrota, Ricardo Anaya y 
José Antonio Meade desactivaron inme-
diatamente cualquier posibilidad de re-
vuelta social, que como decíamos, sería 
tal vez el único factor que en realidad 
podría desestabilizar nuestra economía.

Resulta paradójico que, al hacerlo, 
ambos candidatos se comportaran jus-
tamente de la manera contraria a lo que 
hizo Andrés Manuel López Obrador en 
2006 con la toma de una de las principa-
les avenidas del corazón de nuestro país, 
lo que en su momento generó nervio-
sismo en los mercados internacionales.

Anaya y Meade, conocedores de los 
resortes que mueven a nuestra econo-
mía, actuaron de manera responsable 
y decidida al reconocer el triunfo de 
López Obrador, lo cual, desde cualquier 
óptica, debe reconocerse como un gesto 
de madurez y civilidad política, la cual 
compromete aún más al gobierno que 
encabezará nuestro flamante presiden-
te, quien no tendrá pretexto alguno para 
cumplir sus promesas de gobierno. 

Twitter: @drpablotrejo
Facebook: DrPabloTrejo
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SUELDOS

DIETAS Y PRESTACIONES

ESTRUCTURA ADMINISTRATIVA

CONTRATO POR HONORARIOS

ENREDADOS
#QueNoSeTePase

LA ENTREVISTA AL COORDINADOR  
DEL PAN EN LA ALDF JORGE ROMERO

ME LO CONTÓ UN PAJARITO

NO TE LA MEMES

NO TE PIERDAS EL

#WikInfluyente
LO QUE POCOS CONOCEN DE  

JORGE ROMERO

U
n senador de la Repú-
blica ganará 90 mil 
pesos en lugar de 300 
mil pesos, de acuer-
do con un plan de 

austeridad presentado por Martí 
Batres, senador electo de Morena. 
Además, contempla una reducción 
de 40.8 por ciento al presupuesto 
del Senado, pues propone pasar de 
los 4 mil 900 millones de pesos, a 2 
mil 900 millones de pesos.

LOS SENADORES 
YA NO CONTARÍAN 
CON EL SEGURO DE 
VIDA, EL SEGURO DE 
GASTOS MÉDICOS 
MAYORES, EL SEGURO 
DE SEPARACIÓN QUE 
ES UNA ESPECIE DE 
BONO DE MARCHA, 
LOS BONOS DE FIN DE 
AÑO, DE APROBARSE 
ESTE PROYECTO.

Adiós seguros  
y bonos costosos 
para senadores
• En una propuesta presentada por Martí Batres, se pide  

un tope de 90 mil pesos para cada senador

SENADO AUSTERO
PROPUESTA

90 mil pesos al mes

153 millones de pesos

600 millones de pesos

GASTO ACTUAL

300 mil pesos al mes

263 millones de pesos

527 millones de pesos

Mil 100 millones de pesos

En total, para dietas y prestacio-
nes se recortarían 110 millones de 
pesos, para pasar de 263 millones 
que ahora se destinan, a 153 mi-
llones. La mayor parte del recorte 
presupuestal se daría en lo que 
se asigna a comisiones y grupos 
parlamentarios, que actualmente 
asciende a 800 millones de pesos.

Respecto a los gastos por la 
estructura administrativa del 
Senado, se busca ahorrar 240 mi-
llones de pesos al bajarlos de 527 

Martí Batres Guadarrama, senador electo por la coalición “Juntos Haremos Historia”, recibió su constancia.

millones a 287 millones.
En cuanto a contratos por ho-

norarios se planea recortar 500 
millones, para pasar de mil 100 
millones a 600 millones. En pa-
sajes y viáticos, se reducirían 220 
millones y en materiales y sumi-
nistros, 20 millones.

La propuesta de Batres será 
presentada ante el grupo parla-
mentario de Morena en cuanto se 
constituya y ante el Senado, cuando 
comience la nueva legislatura. 

287 millones de pesos
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FULVIO
VAGLIO
InterSecciones

Opinión
MERKEL APENAS SE ESTABA 
REPONIENDO DE SU CRISIS DE 
GOBIERNO, CUANDO MAY ENFRENTÓ 
LA SUYA, QUE PODRÍA ALTERAR 
EL EQUILIBRIO DEL SISTEMA 
POLÍTICO BRITÁNICO. LA MANZANA 
DE LA DISCORDIA: EL BREXIT.

Semiólogo, analista político, 
historiador y escritor.
@vaglio_fulvio

¿El arte de la negociación?

L
a crisis se estaba gestando desde hacía me-
ses, pero hasta la última semana Theresa 
May parecía capaz de controlarla; las nego-
ciaciones sobre cómo se daría la salida del 
Reino Unido de la Unión Europea habían 

avanzado muy lentamente y daban la impresión de 
que ni Bruselas, ni Londres, tuvieran un verdadero 
interés por acelerarlas. Todos daban por sentado que 
el Brexit se daría de manera negociada y sin mayores 
sobresaltos; mientras tanto, nadie parecía preocu-
parse de sobremanera por la fecha oficial fijada para 
la salida del Reino Unido de la UE, que sigue siendo el 
29 de marzo de 2019; hasta que a alguien, o a todos, les 
cayó el veinte de que el Brexit Day es, prácticamente, 
pasado mañana.

Hubo factores internacionales que despertaron 
abruptamente a los bellos durmientes de Bruselas 
y Londres: la guerra tarifaria empezada por Trump 
contra China y la Unión Europea; la amenaza sece-
sionista del sur y el este de la UE frente al problema 
migratorio; el tema de los pagos de la Unión Europea 
a la OTAN, planteado con fuerza por Trump en la 
reunión de Bruselas. El viernes 6 de julio, Theresa 
May convocó a su gabinete para una reunión con 
tintes de emergencia en Chequer’s Court (la casa de 
descanso de los primeros ministros en las afueras 
de Londres); objetivo de la reunión:  fijar la posición 
oficial del gobierno sobre la modalidad del Brexit, 
que luego serviría de base para las rondas finales de 
negociaciones con la Comisión Europea.

El gobierno llegaba dividido  
a la reunión, que se planteaba 
como un enfrentamiento 
a tres bandas: en los dos 
extremos “Brexiteers” 
radicales y “Remainers” 
(los que en el año y medio 
transcurrido desde el 
referéndum han revisado su 
posición y ya no apoyan la 
salida de Gran Bretaña); en  
el medio la primer ministro  
y los “Brexiteers” moderados.

Debajo de la superficie (el Brexit) se 
jugaban viejas rendiciones de cuenta 
en contra de Theresa May; todos, en 
particular, se esperaban una toma de 
posición dura por parte del crítico más 
feroz de la primer ministro, el ex alcal-
de de Londres y Ministro de Asuntos 
Exteriores, Boris Johnson. Al término se 
publicó un Libro Blanco, con la posición 
oficial del gobierno. Los desarrollos si-
guientes dejan claro que el tono de la 
discusión fue “para los que no están de 
acuerdo, la puerta es muy ancha”.

El primer crítico radical de May, 
David Davis, renunció inmediatamente 
terminada la reunión; él era Secretario 
de Estado para el Brexit, es decir que a 
él le tocaría vender la posición oficial 
del gobierno al interior y fuera del Rei-
no Unido; “como no estoy convencido de 
la bondad del acuerdo, le dejo la tarea a 
los que sí creen en ella”. Pero lo que más 
inquietaba a analistas y periodistas, era 
el silencio de Johnson.

Johnson rompió su silencio dos días 
después, el lunes 9, y lo hizo presen-
tando a su vez su renuncia; el mundo 
financiero londinense reaccionó en 
contra del acuerdo de Chequer; May 
se mantuvo firme en su posición, agregándole una 
nueva amenaza el 10 de julio en una entrevista al 
Daily Mail: o se toma el acuerdo de Chequer como 
base para las discusiones con la Unión Europea, o 
podría no haber Brexit.

A este punto se interpuso un inesperado, virulento 
ataque de Trump a Theresa May; el presidente nortea-
mericano le pateó el tablero con una entrevista al ta-
bloide “The Sun”: “Le sugerí cómo comportarse en las 
negociaciones [con la Comisión Europea] y no me hizo 
caso”.  La “sugerencia” de Trump era extraída direc-
tamente de su viejo libro “El arte de la negociación”: 
“overshoot your opponent” (dispárale a tu adversario 
más duro de lo que se espera, para obligarlo a bajarse 
a los términos que a ti te convienen). Trump siempre 
lo ha hecho en sus negocios y lo está haciendo ahora 
que está en el business de la presidencia.

El que Theresa May se haya atrevido a no hacerle 
caso, es para Trump una ofensa mayor, pero en su 
exabrupto hay mucho más que el ego herido: Trump 
ha evaluado la debilidad de May y, en la misma en-
trevista, ha declarado que vería bien a Boris John-
son como primer ministro en lugar de Theresa May; 

luego, al día siguiente, ha dicho lo de siempre: todo 
ha sido un malentendido, la culpa la tienen los “fake 
news”, admira profundamente a la primer ministro; 
un caso claro de “overshooting”

John Rentoul del Independent de Londres ha co-
mentado que la torpe intervención de Trump puede 
haber jugado en favor de Theresa May; quizás John-
son, al leer la entrevista, le haya murmurado en su 
foro interno a Trump un mexicanísimo “no me ayu-
des, compadre”. Comentaristas y políticos europeos 
se relamieron los bigotes; un debate televisivo de 
France 5 se tituló con impaciencia “Entonces, ¿salen 
o no?”; los analistas reiteraron la acusación a May de 
que Gran Bretaña quiere todas las ventajas de estar 
en la UE sin pagar el precio.

El gobierno de May ha perdido votos importantes 
en su partido, pero podría haberse ganado otros tan-
tos, o más, entre los laboristas. Su chance de guiar a 
buen puerto el “Chequers’ Deal” depende ahora de 
un apoyo bipartidista, que, de darse, podría romper 
también el laborismo, cuyo jefe Jeremy Corbin es 
conocido por su posición eurófoba intransigente. 

No me ayudes, compadre: 
Trump, Johnson y May
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